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Риск в профиль
Для попавших в чёрные списки кредитных 
организаций предложили создать спецсервис

Наталья Ильина

К редитные организации обсуждают 
создание платформы для клиентов-

«отказников», подозреваемых в нару-
шении «антиотмывочного» законода-
тельства. Предполагается, что она будет 
действовать по аналогии с бюро кре-
дитных историй. С помощью сервиса 
граждане и компании смогут прове-
рить, есть ли к их операциям претен-
зии, и оперативно представить под-
тверждающие легальность транзакций 
документы. Идею поддержали сразу 
в нескольких крупных банках, а также 

в профильных ассоциациях. По данным 
Минэка, с блокировками счетов уже 
столкнулось более 750 тыс. компаний.

�� ПРОВЕРИТЬ И ПОДТВЕРДИТЬ

Предполагается, что в сервисе будет 
предусмотрен личный кабинет: по-
сле прохождения авторизации кли-
ент сможет увидеть, есть ли в его адрес 
официально зафиксированные све-
дения по «антиотмывочному» закону 
(115-ФЗ) со стороны кредитных органи-
заций и какой именно банк 
выступает их источником. 
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Партия у власти
Кто победил и кто проиграл после единого дня голосования

Наталья Башлыкова, 
Максим Ходыкин

По предварительным подсчётам, 
кандидаты «Единой России» побеж-

дают на губернаторских выборах и на-
бирают большинство голосов в заксо-
браниях регионов. Это одна из самых 
удачных кампаний для партии власти, 
которая впервые объявила о своей пол-
ной победе за три часа до закрытия из-
бирательных участков. Представители 
оппозиции объяснили «Известиям» своё 
поражение трёхдневным голосованием, 
на проведение которого у них не хвати-
ло ресурсов. Глава ВЦИОМа Валерий 
Фёдоров считает, что население прого-
лосовало за стабильность, а эксперты 
объясняют победу единороссов невос-
требованностью протестной повестки 
в период пандемии, а также слабой мо-
тивацией оппозиционных кандидатов.

�� БЕЗ ВТОРЫХ ТУРОВ

По предварительным итогам подсчёта 
голосов «Единая Россия» уверенно по-
беждает. На момент публикации кан-
дидаты от ЕР выигрывают большин-
ство губернаторских выборов, ряд 
заксобраний и гордум. Но главны-
ми успехами единороссов стали ре-
зультаты в до сих пор неудачных для 
партии Иркутской и Новосибирской 
областях, считавшихся вотчиной ком-
мунистов.

Первыми о победе своих кандида-
тов единороссы объявили по итогам 
избрания губернаторов НАО — Юрия 
Бездудного и ХМАО — Натальи Кома-
ровой. Их выбирали депутаты регио-
нальных дум. Затем стали известны 
предварительные данные прямых вы-
боров на Камчаке, где врио губерна-
тора Владимир Солодов набрал 80,5%, 
в ЕАО — врио губернатора Ростислав 
Гольдштейн получил более 82% и в Ир-
кутской области — там за врио губер-
натора Игоря Кобзева отда-
ли более 60% голосов. 

Вздох без облегчения 
Кафе и магазины хотят отказаться 
от обеззараживания воздуха

Евгения Перцева

Т орговля и общепит намерены отка-
заться от обеззараживания воздуха 

с помощью рециркуляторов в магази-
нах, торговых центрах и кафе. По мне-
нию бизнеса, использование аппара-
тов, изначально предназначенных для 
больничных палат, в помещениях боль-
шой площади неэффективно. Поэтому 
профильные объединения обратились 
к вице-премьеру и главе оперативного 
штаба по борьбе с коронавирусом Та-
тьяне Голиковой с предложением изме-
нить рекомендации Роспотребнадзора, 
которые предусматривают применение 
рециркуляторов. «Известия» ознакоми-
лись с письмом.

�� ДОРОГО И НЕЭФФЕКТИВНО

Обращение Татьяне Голиковой напра-
вили 31 августа Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ), Ассоциа-
ция компаний розничной торговли 
(АКОРТ), Союз независимых сетей 
и Федерация рестораторов и отелье-
ров. В письме сказано, что в период 
самоизоляции и после снятия огра-
ничений компании столкнулись с из-
быточными и неэффективными ме-
рами безопасности. К ним, например, 
можно отнести обязательные требо-
вания к обеззараживанию воздуха 
с помощью рециркуляторов в торго-

вых центрах, магазинах и общепите, 
в логистических центрах и в склад-
ских комплексах. Речь идёт об устрой-
ствах УФ-обеззараживания воздуха — 
такое оборудование предназначено 
в первую очередь для применения 
в медицинских учреждениях. Напри-
мер, в палатах для больных, операци-

онных и других небольших по площа-
ди помещениях. В АКИТ «Известиям» 
уточнили, что сейчас все регионы обя-
зывают торговлю устанавливать ре-
циркуляторы.

В бизнес-объединениях уверены: 
невозможно обеззаразить воздух ре-
циркуляторами на торговых площа-
дях — этому мешают особенности 
конструкции устройств, а также рас-
пределение воздушного по-
тока и его скорость. 

«Астма может быть защитным 
фактором при коронавирусе»
Академик РАН Александр Караулов — о течении 
болезни у аллергиков и разнице иммунитетов

Мария Недюк

А нтитела могут не только защищать 
от коронавируса, но и помогать па-

тогену проникать в клетки человека, рас-
сказал «Известиям» завкафедрой кли-
нической иммунологии и аллергологии 
и международной лаборатории имму-
нопатологии Сеченовского университе-
та, академик РАН Александр Караулов. 
По его словам, только у половины пере-
болевших COVID-19 защитная система ор-
ганизма вырабатывает нейтрализующие 
инфекцию иммуноглобулины, а у некото-
рых они отсутствуют вовсе. Поэтому по-
вторное заражение возможно, а чтобы его 
избежать, нужны эффективные вакцины. 

Вы специалист в области клинической им-
мунологии. Удалось понять, как работа-
ет защитная система организма при ко-
ронавирусе?

Мы изучаем важную составляющую 
иммунного ответа — специфические ан-
титела, выработанные в ответ на пере-
несённую инфекцию. На базе Венского 
медицинского университета наш сотруд-
ник Инна Тулаева под руководством кон-
сультанта нашей лаборатории профессо-
ра Рудольфа Валенты ведёт работу над 
исследованием, включающим уже око-
ло пятисот участников. Анализ прово-

дится с помощью молекулярной тесто-
вой системы, имитирующей связывание 
патогена с рецептором в человеческом 
организме.

В ходе исследования удалось пока-
зать, что далеко не у всех переболевших 
вырабатываются антитела, даже при 
наличии положительного теста и ха-
рактерных симптомов. Более того, если 
защитные белки и присутствуют, у 40% 
пациентов они не нейтрализуют вирус.

Поведение иммунной системы зави-
сит от индивидуальных особенностей 
организма. У некоторых субъектов ан-
титела не только не блокируют взаимо-
действие вируса с рецептором, но, нао-
борот, усиливают его. То есть они могут 
способствовать проникновению патоге-
на в организм за счёт эффекта антитело-
зависимого усиления инфекции. Приме-
нительно к коронавирусу этот феномен 
может быть ответствен за тяжёлое тече-
ние COVID-19. Разработчики первой век-
торной российской вакцины «Спутник V» 
об этом прекрасно знают, и при испыта-
нии на приматах этот эффект 
не наблюдался.

В НОМЕРЕ 
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Захотели в «Дрозды»
Зачем белорусские активисты прорывались 
в посёлок чиновников

Эльнар Байназаров, Эльдар Раскалов

П ротестующие в Минске в ходе вос-
кресного марша решили окружить 

посёлок «Дрозды», где живёт высшее 
руководство республики. Ранее адрес 
главы ЦИК республики Лидии Ермо-
шиной опубликовал Telegram-канал 
NEXTA, призвавший митингующих 
прийти к её дому. Белорусский ОМОН 
перекрыл въезды в посёлок, но внутрь 
всё же успели попасть порядка 300–
400 человек. Большая часть толпы 
осталась у «Минск-арены» и вступать 
в противостояние с силовиками не ре-
шилась. Протестующие прошли че-
рез весь город и завершили шествие 
у станции метро «Пушкинская» — ве-
чером там решили восстановить ме-
мориал в память Александра Тарай-
ковского — демонстранта, погибшего 
во время митинга 12 августа. 13 сентя-
бря, по данным МВД, в разных районах 
белорусской столицы были задержаны 
порядка 400 человек. По мнению ряда 
политологов, число вышедших на ми-
тинги в выходные может свидетель-
ствовать о том, что общество начало 
постепенно уставать от протеста — ро-
ста числа протестующих в Белоруссии 
эксперты уже не прогнозируют.

�� БОЛЬШЕ УЖЕ НЕ БУДЕТ

Выходные в Белоруссии вновь прош-
ли под знаком протеста: субботний 
женский марш в Минске собрал по-
рядка 40–50 тыс. участниц, в воскре-
сенье на шествие по столице, по неко-
торым оценкам, пришли около 100 тыс. 
человек.

По данным МВД республики, 
в стране было зафиксировано 17 оча-
гов протестной направленности, а об-
щее число участников не превыша-
ло 3 тыс. В Минске были задержаны 
около 400 человек, но «обстановка 
на фоне воскресных несанкциони-
рованных мероприятий контроли-
руемая». На «митингах в поддержку 
мира, стабильности и процветания» 
(так пресс-служба МВД называет ак-
ции в поддержку Александра Лука-
шенко), по данным министерства, со-
брались свыше 50 тыс. человек.

Главный рупор белорусского про-
теста, канал NEXTA, призвал протесту-
ющих идти в «Дрозды» — коттеджный 
посёлок на северо-востоке Минска, 
где живёт руководство страны. NEXTA 
даже опубликовал адреса главы ЦИК 
республики Лидии Ермошиной и по-
мощника президента по особым по-
ручениям Виктора Шеймана.

Призыв собраться на воскресный 
протест появился в Telegram доволь-
но поздно — в 10.30, за три с половиной 
часа до предполагаемого начала ак-
ции (обычно его публиковали в суб-
боту вечером). Сделано это было, судя 
по всему, намеренно — чтобы не дать 
правоохранителям заранее органи-
зовать ограждения на пути колонны. 
Тем не менее милиция и ОМОН ещё 
с 11 утра выставили автозаки у пло-
щади Независимости и стелы «Минск 

— город-герой».
Этот тактический ход в итоге разъ-

единил демонстрантов. В 14 часов про-
тестующие разделились на две волны: 
первая пошла прямиком в «Дрозды», 
вторая — к традиционной точке сбо-
ра у стелы. Но к 15.30 брожение закон-
чилось, и обе колонны слились в райо-
не «Минск-арены» — по данным Tut.by, 
в общем шествии на пике собрались 
около 100 тыс. человек.

— Днём сотрудники милиции на-
чали разъезжать по городу в поис-
ках небольших групп митингующих 

— 50–100 человек. К ним они вызывали 
наряд ОМОНа и военных, люди стано-
вились в сцепки, но рота бойцов рассо-
единяла их и забирала по одному в ав-
тозак, — рассказал «Известиям» один 
из очевидцев задержаний на проспек-
те Независимости.

К трём часам во всём Минске про-
пал мобильный интернет, но при этом 
работали точки Wi-Fi. Все центральные 
станции метро закрылись ещё с 13.00. 
В шесть вечера, когда протестующие 
двинулись к «Пушкинской», её также 
закрыли.

К 16.00 толпа протестующих пере-
крыла проспект Победителей и про-
шла, не встречая особого сопротив-
ления омоновцев, мимо резиденции 
Лукашенко — перед ней, как и в про-
шлое воскресенье, дежурили БТР, во-
домёты и автозаки. Однако мешать 
продвижению толпы они не стали — 
люди, скандируя: «Сам ты сдулся», 
прошли мимо Дворца независимости.

— Люди идут несколькими колон-
нами по разным улицам, некоторые 

вновь призывают вернуться к сте-
ле и не обострять, но большая часть 
идёт к «Минск-арене», — рассказывал 
«Известиям» с места событий один 
из участников шествия.

У стадиона «Минск-арена» дежурили 
10 автозаков и водомёты, протестую-
щие подошли вплотную к заграждению, 
однако какого-либо взаимодействия 
с силовиками не было — обе стороны 
предпочли обойтись без обострения 
и задержаний.

«Тётя Лида, мы идём к тебе на чай», — 
скандировала толпа в 100 тыс. чело-
век у стадиона. Реально пойти к дому 
главы ЦИК решились не более 400 че-
ловек.

В посёлок колонна вошла в 17.30, 
их встретили автозаки и синие ми-
кроавтобусы без номеров — на под-
ходах к дому Ермошиной дежурило 
пять таких. Раздались предупреди-
тельные выстрелы в воздух, после чего, 
по данным Telegram-каналов, в про-
тестующих полетели светошумовые 
гранаты. Однако позднее в МВД заяви-
ли, что эти средства не применялись. 
В ведомстве, однако, подтвердили, что 
для пресечения незаконных действий 
были произведены предупредитель-
ные выстрелы в воздух из помпового 
оружия.

Большая часть демонстрантов 
убежала. Тех, кто остался на улицах 
«Дроздов», задержали. Вскоре посё-
лок опустел.

К семи часам вечера толпа 
у «Минск-арены» начала разбредать-
ся, большая её часть откололась, что-
бы пойти к «Пушкинской» и отметить 
месяц со дня гибели 29-летнего мин-
чанина Александра Тарайковского, 
погибшего во время демонстрации 
12 августа. По данным МВД, Александр 
погиб от взрыва — устройство, которое 
он собирался бросить в сотрудников 
правоохранительных органов, взорва-
лось у него в руке. Родственники и оче-
видцы произошедшего утверждают, 
что Тарайковский погиб от выстрела 
со стороны силовиков.

Воскресный протест  — совсем 
не показатель масштаба. Для двух-
миллионного Минска 100 тыс. проте-
стующих — не так уж много, считает 
белорусский политолог, руководитель 
аналитического центра EcooM Сергей 
Мусиенко.

По его словам, больше, чем сейчас 
выходит на улицы в воскресенье, уже 
не будет. Поэтому можно констатиро-
вать остановку в развитии протеста 
и его скорое затухание.

— Большая часть жителей столи-
цы уже устала от митингов, перекры-
тых дорог и создаваемых толпой неу-
добств вроде закрытия станций метро 
и торговых центров, — заявил эксперт 
«Известиям».

�� «НЕ ШЕВЕЛЯТСЯ ТАМ»

Между тем президент республики 
Александр Лукашенко 12 сентября 
провёл совещание с силовым блоком 
Совбеза Белоруссии. В центре внима-
ния была ситуация у западной грани-
цы республики, а также окончание 
учений НАТО в Польше и Литве.

— Если натовские войска в Польше, 
Литве в принципе закончили так на-
зываемые учения и не шевелятся там 
больше, нам следует адекватно на это 
реагировать. Мы не можем там долгое 
время без необходимости держать во-
оружённые силы в таком количестве, — 
заявил Лукашенко.

Глава минобороны республики 
Виктор Хренин отметил, что в данный 
момент в Литве происходит перебро-
ска на полигон Пабраде, который на-
ходится в 15 км от белорусской гра-
ницы, 2-го танкового батальона 69-го 
танкового полка США. Он упомянул, 
что подобная ситуация уже происхо-
дила весной прошлого года.

7 сентября в рамках проверки бо-
еготовности вооружённых сил Бело-
руссии две артиллерийские базы и ре-
зерв танков были приведены в высшую 
степень готовности. Ранее, 22 августа, 
Александр Лукашенко заявил на ми-
тинге в Гродно, что беспорядки в стра-
не провоцируются из-за рубежа, Запад 
и оппозиция хотят «затащить» в рес-
публику нового президента.

14  сентября главу республики 
ждут в Сочи, где запланированы пе-
реговоры президентов Белоруссии 
и России. Это будет их первая оч-
ная встреча с 31 июля, когда Влади-
мир Путин и Александр Лукашен-
ко принимали участие в открытии 
Ржевского мемориала. После выбо-
ров 9 августа и начавшихся в Бело-
руссии протестов лидеры двух стран 
провели пять телефонных бесед. Те-
мами предстоящих переговоров, как 
ранее заявили «Известиям» в Гос-
думе, станут дальнейшая интегра-
ция в рамках Союзного государства, 
борьба с коронавирусом (Белоруссия 
стала первой страной, куда Россия 
поставила отечественную вакцину 
от COVID-19) и взаимное открытие 
границ — ограничения на передви-
жение ввели в конце марта из-за пан-
демии.

Партия у власти
Кто победил и кто проиграл после единого дня голосования

Новости  

Локальная угроза
Европа больше не планирует закрываться

Мария Васильева

О граничение передвижений — не ос-
нова защиты, а крайняя мера, ко-

торая принимается, чтобы замедлить 
передачу вируса. Об этом «Известиям» 
заявили в ВОЗ, отметив, что государ-
ства Европы уже знают, как бороться 
с COVID-19 и контролировать ситуацию. 
О том, что пока нет причин для повтор-
ного закрытия стран, несмотря на но-
вые вспышки коронавируса, говорят 
и европейские лидеры. По словам пре-
зидента Франции Эммануэля Макрона, 
прилагаются все усилия, чтобы избе-
жать повторного локдауна. Как заявили 
«Известиям» в министерствах здравоох-
ранения ряда европейских стран, с ро-
стом заболеваемости планируется бо-
роться ужесточением ограничений 
на локальном уровне.

�� РАЗБЕРЁМСЯ НА МЕСТЕ

10 сентября сотрудники Университе-
та Джонса Хопкинса сообщили о том, 
что число умерших от коронавируса 
в мире превысило 900 тыс. Ещё с се-
редины августа вирусологи Европы 
начали сообщать о резком росте слу-
чаев заражения COVID-19. Тем не ме-
нее вновь закрывать границы там пока 
не собираются.

В конце августа министр здраво-
охранения Италии Роберто Сперан-
ца заявил в интервью Bloomberg, что 
исключает повторное закрытие стра-
ны. Глава ведомства отметил, что ос-
новная причина — низкая нагрузка 
на больницы.

— Я думаю, что действующие меры 
позволят держать эпидемиологиче-
скую ситуацию под контролем и из-
бежать перегрузки системы здраво-
охранения, а значит, глобального 
карантина, — заявил «Известиям» эпи-
демиолог Института фармакологиче-
ских исследований имени Марио Не-
гри (Италия) Антонио Клавенна.

По его словам, в случае необходи-
мости могут быть повторно введены 
локальные ограничительные меры, 
например закрытие регионов, как это 
в своё время случилось с городом Ко-
доньо, оказавшимся в красной зоне.

Швейцария также последует при-
меру европейских коллег и не станет 
вводить серьёзные ограничения.

— Согласно совместной оценке от-
ветственных ведомств конфедера-
ции и кантонов, текущая ситуация 
в стране находится под контролем, 
несмотря на рост случаев, — заявил 
«Известиям» представитель пресс-
службы министерства здравоохра-
нения Швейцарии.

Ка к поясн и л и в ведомст ве, 
19 июня в стране прекратился ре-
жим ЧС, основная ответственность 
за борьбу с заболеваемостью лег-
ла на власти кантонов. Вспыш-
ки в определённом регионе пода-
вляются на локальном уровне. При 
этом 4 сентября впервые с середи-
ны апреля количество новых случа-
ев COVID-19 в Швейцарии превыси-
ло отметку 400.

В Австрии также зафиксировали 
прирост, но методы борьбы с виру-
сом останутся прежними. Как рас-
сказали «Известиям» в минздраве 
страны, с 6 сентября там действует 
механизм «Светофор коронавируса». 
С его помощью граждане могут про-
следить за эпидемиологической си-
туацией в Австрии, конкретном ре-
гионе и даже районе.

— Всплески заражений требуют 
сильной реакции на региональном 
уровне. Так граждане будут иметь 
представление о том, какие меры 
предосторожности необходимы 
именно им, — заявил «Известиям» 
сотрудник пресс-службы австрий-
ского ведомства.

Четыре цвета (зелёный, жёлтый, 
оранжевый и красный) соответству-
ют уровням опасности от умеренно-
го до высокого. По первым данным, 
жёлтый (средний уровень риска) 
пока получили только Куфштайн, 

Вена, Грац и Линц. Их жители обя-
заны носить средства защиты в ма-
газинах и точках питания, а также 
в коридорах школ. И только если ре-
гион получит красный, то всем на-
ходящимся в нём туристам придёт-
ся вернуться на родину, а местным 
школьникам и работникам — домой, 
на удалённый режим.

— Меры по ограничению передви-
жения — это не первая линия защи-
ты, а последнее средство, которое 
принимается странами, чтобы за-
медлить передачу вируса. Страны 
региона уже знают, как бороться 
с вирусом, могут контролировать си-
туацию, — заявил «Известиям» пред-
ставитель пресс-службы ВОЗ.

�� БЕЗ ПАНИКИ

Вспышка COVID-19  наблюдается 
и во Франции. 28 августа зафикси-
ровали 7379 новых случаев, отметив, 
что это самый высокий показатель 
за пять месяцев. Президент Эмману-
эль Макрон отметил: сейчас делается 
всё, чтобы избежать нового локдауна. 
После двусторонней встречи в конце 
августа его коллега, канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель заявила, что они в лю-
бом случае хотят предотвратить по-
вторное закрытие границ.

В министерстве здравоохранения 
ФРГ «Известиям» сообщили, что бить 
тревогу пока рано.

— Нет причин для распростране-
ния паники... Мы знаем о вирусе на-
много больше, чем в марте, можем 
действовать выборочно, — напомни-
ли там слова главы ведомства Йен-
са Шпана в интервью для Stuttgarter 
Zeitung.

Он также отметил, что негативная 
динамика, которая наблюдалась в ав-
густе, вызывала беспокойство, но си-
туация стабилизировалась. ФРГ ещё 
в начале лета доказала эффектив-
ность локального карантина. В июне 
произошла вспышка на мясокомбина-
те в районе Гютерсло. Из-за вовремя 
принятых мер катастрофа не превра-
тилась в общенациональную. Сейчас 
суточный прирост в ФРГ держится 
на уровне 1–1,5 тыс.

— Мы наблюдаем, как страны при-
нимают новые меры по сдерживанию 
вируса, но их отличие от весенних со-
стоит в том, что они носят локальный 
характер. Только разумные ограниче-
ния помогут снизить негативное вли-
яние вируса как на систему здраво-
охранения, так и на экономику 
стран, — заявили «Известиям» в ВОЗ.

После выхода из карантина прави-
тельство Великобритании активно 
призывало людей поддержать малый 
бизнес. В августе начала действовать 
программа «Ешь, чтобы помочь», бла-
годаря которой обедающие вне дома 
получали скидку 50% в ресторанах, 
кафе и пабах. Однако 9 сентября пре-
мьер-министр Борис Джонсон сооб-
щил о возвращении запрета на собра-
ния более шести человек. При этом 
премьер подчеркнул, что появление 
ограничений не означает ещё один 
локдаун.

По словам представителей ВОЗ, 
не существует универсальной меры 
для всех. Поэтому там рекомендуют 
выбирать «такую стратегию по сдер-
живанию вируса, которая не только 
была бы обоснована научно, но и при-
нята обществом».

« ДЕЙСТВУЮЩИЕ 
МЕРЫ ПОЗВО-
ЛЯТ ДЕРЖАТЬ 

ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКУЮ 
СИТУАЦИЮ ПОД КОНТРО-
ЛЕМ И ИЗБЕЖАТЬ ПЕРЕ-
ГРУЗКИ СИСТЕМЫ ЗДРАВО-
ОХРАНЕНИЯ, А ЗНАЧИТ, 
ГЛОБАЛЬНОГО КАРАНТИНА

Раздались предупре-
дительные выстрелы 
в воздух, после чего, 
по данным Telegram-
каналов, в протестую-
щих полетели светошу-
мовые гранаты

A В Пермском крае победу 
одерживает врио Дмитрий 

Махонин с 82,73%. В Татарстане на вы-
борах президента республики, по дан-
ным экзитпола, побеждает Рустам 
Минниханов с 81,2%.

В Магаданской области единорос-
сы взяли парламентское большинство 
на выборах в гордуму и заксобрание, 
набрав более 50%. В Новосибирской 
области, по данным экзитпола, партия 
получила 37,9% голосов, также обойдя 
другие политические силы.

Также, по предварительным данным, 
кандидаты от «Единой России» одержи-
вают победу на довыборах в Госдуму: 
в Татарстане — Олег Морозов с резуль-
татом 89,5% голосов, в Курской облас-
ти — Алексей Золотарёв (61,1%) и в Ярос-
лавской области — Андрей Коваленко 
(41,6%). В Пензенской области лидиру-
ет кандидат от «Справедливой России» 
Александр Самокутяев — у него 73,05%.

О полной победе за три часа до за-
крытия избирательных участков за-
явил секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак, подводя пред-
варительные итоги выборов.

— Могу сказать, что партия одер-
живает в этом избирательном цикле 

уверенную победу. Хочу сказать сло-
ва благодарности нашим избирате-
лям за интерес к выборам. Мы пора-
жены явкой на Дальнем Востоке, наш 
лидер по явке ЕАО, где перешагнули 
за значение 70 плюс. Успех не в побе-
де, а в коммуникациях с избирате-
лями, — пояснил единоросс, назвав 
«горе-политологами» тех, кто пред-
рекал партии поражение в Новоси-
бирске и других проблемных реги-
онах.

В КПРФ к предварительным ито-
гам и победе «Единой России» отнес-
лись скептически. Зампред ЦК партии 
Юрий Афонин предложил «Извести-
ям» дождаться официальных итогов 
выборов, в том числе и по Иркутской 
области.

— Власть всегда в первую очередь 
показывает выгодные для себя ре-
зультаты и придерживает их там, где 
проигрывает. По первым данным я бы 
не стал судить об итоговых результа-
тах. Мы провели сильную кампанию, 
работали наблюдатели. По Иркутску 
пока необходимо дождаться полных 
данных, — заявил коммунист.

По его словам, партия везде рассчи-
тывает на высокий результат.

�� НАБЛЮДАТЕЛЕЙ ХВАТИЛО

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев объясняет победу «Единой 
России» действием механизма трёх-
дневного голосования.

— Главная проблема в том, что пар-
тия власти подстраивает под себя за-
конодательство. Когда они видят, что 
не получают большинства по пар-
тийным спискам, они вводят сис-
тему одномандатных округов. Сей-
час, когда они понимают, что на фоне 
падения экономики и других соци-
альных проблем они не выиграют, 
придумывают трёхдневное голосо-
вание, — пояснил «Известиям» либе-
рал-демократ.

По его мнению, именно этим объяс-
няется отсутствие вторых туров даже 
там, где губернаторы висели на воло-
ске. Как заявил Лебедев, проконтроли-
ровать все три дня голосования партии 
невозможно из-за недостатка ресур-
сов.

Секретарь президиума централь-
ного совета «Справедливой России» 
Елена Драпеко также считает, что не-
высокий результат «эсеров» связан 
с механизмом трёхдневного голосо-
вания, который ещё до конца не отра-
ботан.

— Мы столкнулись с рядом наруше-
ний, например, в Воронежской облас-
ти. В конце дня бюллетени запаковали 
в сейф-пакеты, но утром один из таких 
пакетов внутри сейфа оказался рас-
печатан. Сказали, что это техниче-
ская ошибка и он сам собой раскрыл-
ся. Что делать дальше в этой ситуации, 
пока неизвестно. А где-то, например, 
мы видим следы «каруселей», — сооб-
щила она «Известиям».

Но председатель ЦИК Элла Памфи-
лова, напротив, считает прошедшие 
выборы очень качественными и кон-
курентными.

— Беспрецедентно малая доля отка-
зов в регистрации — всего 4,8%. Имен-
но это создало конкурентную среду 
и, с другой стороны, максимальную 

открытость, абсолютную прозрач-
ность, — заявила она, обратив вни-
мание на большое число наблюдате-
лей на избирательных участках. Всего 
их было 155 тыс., в среднем на каж-
дый участок приходилось 3–4 наблю-
дателя.

Член ЦИК Евгений Шевченко в раз-
говоре с «Известиями» также отметил, 
что нарушения в этом году носили еди-
ничный характер.

— Нарушения носили единичный 
случай. Все отмечают, что в этом году 
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Саммит преткновения
Как завершилась «нормандская» встреча по Донбассу

Екатерина Постникова

С ам факт встречи политических совет-
ников лидеров «нормандского фор-

мата» говорит о том, что минский процесс 
урегулирования в Донбассе продолжает-
ся, а стороны, хотя и с трудом, пытают-
ся найти компромисс. Об этом заявили 
опрошенные «Известиями» эксперты, от-
метив, что в условиях обострения на вос-
токе Украины это хороший знак. Однако, 
как заявил представитель РФ на этих пе-
реговорах Дмитрий Козак, никаких про-
рывов встреча не принесла, а возможный 
саммит с участием лидеров России, ФРГ, 
Украины и Франции даже не обсуждался. 
Параллельно с этим украинская сторона 
заявила, что Минские соглашения выпол-
нены быть не могут, а выход надо искать 
в «нормандском формате».

�� ЗАТЯНУВШИЕСЯ ПЕРЕГОВОРЫ

11 сентября в Берлине состоялась встре-
ча политсоветников «нормандского 
формата», на которой они в очередной 
раз обсудили урегулирование в Дон-
бассе. Она продлилась семь часов. Из-
начально переговоры должны были 
пройти 28 августа, однако, как заявили 
в Киеве, их перенесли из-за командиров-
ки французского представителя. В Мо-
скве же это объяснили тем, что участ-
ники не согласовали проекты итоговых 
документов. Предыдущая встреча про-
шла 3 июля тоже в Берлине и, как ска-
зал представитель РФ, замглавы адми-
нистрации президента Дмитрий Козак, 
тоже завершилась без прорывов.

К нынешней встрече Россия, Гер-
мания, Украина и Франция подошли 
более подготовленными. По словам 
пресс-секретаря президента РФ Дми-
трия Пескова, стороны заранее «закре-
пили и завизировали» повестку дня, 
а европейские и украинские партнёры 
выполнили требования Дмитрия Ко-
зака и представили свои предложения 
в проект итоговых документов. Пред-
ставитель российского лидера выразил 
надежду, что на этот раз переговоры по-
литсоветников всё-таки дадут ощути-
мый результат.

Однако, как позже заявил Дмитрий 
Козак, особого прогресса добиться 
не удалось. А из положительных ново-
стей лишь то, что стороны договорились 
о дальнейшем соблюдении режима пре-
кращения огня в Донбассе.

— Ключевой вопрос, принципиаль-
ный вопрос — это вопрос о том, мы бу-
дем дальше и в трёхсторонней контакт-
ной группе, и в «нормандском формате» 
действовать, вырабатывать решения 
на основе Минских соглашений или с от-
ступлением от Минских соглашений? — 
заявил журналистам Дмитрий Козак, об-
ратив внимание на то, что украинское 
руководство публично настаивает на пе-
ресмотре этих договорённостей.

Судя по заявлениям Киева, украин-
ская сторона возлагала на эту встре-
чу большие надежды — она предпола-
гала, что исход нынешних переговоров 
во многом должен был определить, ког-
да пройдёт следующий саммит «нор-
мандского формата». Однако Дмитрий 
Козак после берлинских контактов та-
кую перспективу развенчал: по его сло-
вам, новый «нормандский саммит» даже 
не обсуждался.

Российская сторона о перспективах 
этих встреч высказывается сдержан-
но и даже с некоторой долей скепси-
са. В Москве уверены, что прежде чем 
затевать новый саммит, надо выпол-
нить всё, о чём лидеры договорились 
в декабре 2019 года в Париже. И прежде 
всего — внесение изменений в украин-
скую конституцию на основе «формулы 
Штайнмайера» (сначала предоставление 
Донбассу особого статуса, затем прове-
дение там местных выборов и лишь по-
том передача Киеву контроля над гра-
ницей с Россией), а также полноценное 
перемирие в Донбассе и разведение сил 
и средств на новых участках.

Аналогичной точки зрения придер-
живается и Берлин. Как заявил глава 
МИД Германии Хайко Маас на перего-
ворах с украинским коллегой 24 авгу-
ста, новая встреча уже министров ино-
странных дел будет нужна «не для того, 
чтобы повторить то, что было достигну-
то на саммите в Париже, а для того, что-
бы поговорить о том, каким образом ре-
ализуются эти вещи».

К настоящему моменту Киев и само-
провозглашённые Донецкая и Луган-
ская народные республики провели 
обмен пленными и согласовали допол-
нительные меры по прекращению огня. 
При этом президент Украины Владимир 
Зеленский считает большой победой 
уже соглашение о введении дополни-
тельных мер контроля за перемирием, 
которое стороны подписали 22 июля.

По мнению экспертов, уже сам факт 
разговора в нынешних условиях — знак 
того, что минский процесс всё ещё жив.

— Как и любая техническая вещь, 
подобного рода встречи малозамет-
ны, когда они проводятся непрерывно, 
и, напротив, становятся заметны, ког-
да прекращаются, — сказал «Извести-
ям» доцент кафедры политической тео-
рии МГИМО Кирилл Коктыш. — Понятно, 
что если встречи продолжаются, то ху-
до-бедно процесс идёт. Прорывов ждать 
не приходится, но минский процесс со-
храняется, и в данных условиях это уже 
хорошо.

�� БЕЗ ОГНЯ

Вместе с тем ситуация на линии сопри-
косновения показывает, что никаких 
прорывов в переговорах трёхсторон-
ней контактной группы (ТКГ) нет и по-
ложение только усугубляется. Так, не-
задолго до берлинской встречи около 
населённого пункта Шумы в Донбассе 
было зафиксировано возведение укра-
инских укреплений. Чтобы предотвра-
тить возобновление огня, стороны ре-
шили провести внеочередное заседание 
ТКГ, в котором принял участие Дмит-
рий Козак. В итоге стороны договори-
лись о совместной инспекции, которую 
представители Киева и Донбасса прове-
дут с участием ОБСЕ.

Однако запланированное на 10 сентя-
бря расследование провести не удалось. 
Как заявил представитель РФ в контакт-
ной группе Борис Грызлов, оно было со-
рвано по вине украинской стороны. 
В Киеве же, напротив, сказали, что про-
тивоборствующая сторона выдвинула 
«заведомо невыполнимые» требования.

В день берлинских переговоров пред-
ставитель Украины в ТКГ Леонид Крав-
чук и вовсе заявил, что реализовать 
Минские соглашения нереально — «по-
тому что, когда они подписывались, уже 
было понятно, что они не будут выпол-
нены».

— Во главе с господином [экс-
президентом] Порошенко записали 
одно, а теперь требуют другое. А те, кто 
записал и подписал, нам напоминают, 
что международные договорённости 
надо выполнять. Мы сейчас находимся 
в достаточно непростой ситуации: есть 
Минские соглашения, но они не могут 
быть выполнены в силу понятных при-
чин, — сказал он.

Согласно международным догово-
рённостям, такие соглашения не могут 
быть отменены одной стороной, а пото-
му надо искать выход через «норманд-
ский формат», подытожил Леонид Крав-
чук.

— Отказ от инспекций показал, что 
как только появляется какая-то исте-
рика со стороны «партии войны» (общее 
название противников дипломатиче-
ского решения конфликта в Донбассе. — 
«Известия»), так офис президента Зе-
ленского отказывается от какого-либо 
компромиссного разговора, — сказал 
«Известиям» глава Киевского центра по-
литических исследований и конфликто-
логии Михаил Погребинский.

По его мнению, обсуждение режи-
ма тишины — не повод для переговоров 
на уровне политсоветников, для этого 
есть контактная группа. Наверняка было 
ещё что-то, на что украинская сторона 
намеревалась пойти и из-за чего берлин-
ская встреча вообще состоялась, однако 
широкой общественности об этом вряд 
ли будет известно, подытожил эксперт.
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Снова без крова
Что будет с жителями лагеря для мигрантов на Лесбосе

Наталия Портякова

М играционная тема, пик которой, 
казалось бы, давно прошёл, снова 

всколыхнула Европу. На прошлой неделе 
на греческом острове Лесбос полностью 
сгорел лагерь Мориа — крупнейшее в Ев-
ропе пристанище беженцев с населени-
ем 13 тыс. человек. Чиновники Евросоюза 
тут же пообещали греческим властям всю 
необходимую помощь, чтобы справиться 
с гуманитарной катастрофой. Но эта под-
держка будет преимущественно финан-
совой — забрать к себе мигрантов, лишив-
шихся теперь абсолютно всего, не горит 
желанием ни одна страна. Исключе-
ние было сделано только для примерно 
400 детей, живших в лагере без родствен-
ников, — Германия, Франция и Нидерлан-
ды согласились разместить их у себя.

�� КАЗАЛОСЬ, ХУЖЕ НЕ БЫВАЕТ

Лагерь Мориа на греческом острове Лес-
бос был изначально рассчитан на 3 тыс. 
человек, но за несколько лет его насе-
ление, живущее в самодельных дере-
вянных конструкциях, покрытых бре-
зентом, разрослось примерно до 13 тыс.

Жителям палаточного городка ча-
сами приходилось простаивать в оче-
реди, чтобы воспользоваться душем 
или получить продуктовый паёк. Здесь 
не было даже подобия школы, хотя поч-
ти половина жителей — дети и подрост-
ки, единственным доступным заняти-
ем которых стали игры в реках грязи 
и кучах мусора. А единственной доступ-
ной медицинской помощью — полевая 
клиника «Врачей без границ» (MSF) 
за пределами лагеря, которая в силу 
многочисленности больных и мало-
численности врачей оказывала помощь 
лишь в чрезвычайных случаях.

«Это не жизнь, а цикл страданий, ко-
торый ухудшается день за днём», — ска-
зал как-то про условия в лагере коорди-
натор MSF Марко Сандроне.

9  сентября все обитающие там 
13 тыс. человек враз лишились и таких 
незавидных условий жизни. В ночь 
на среду в лагере начался пожар, кото-
рый из-за ветреной погоды мигом унич-
тожил практически все легковоспла-
меняющиеся хибары. Днём 10 сентября 
ещё один пожар окончательно сровнял 
с землёй то, что уцелело ранее.

По официальной версии, одновре-
менный поджог в трёх местах лагеря 
устроили сами постояльцы, разгневан-
ные крайне жёсткой изоляцией, на ко-
торую всех жителей посадили сразу 
после выявления 2 сентября первого 
больного COVID-19. Но у большинства 
правозащитных организаций это не вы-
звало ни негодования, ни удивления.

— Мы много раз предупреждали 
об эскалации напряжённости из-за ус-
ловий в лагере, локдаун стал послед-
ней каплей, — пояснил «Известиям» 
один из основателей немецкой право-
защитной организации Mission Lifeline 
Аксель Штайер.

Сразу после пожара 406 детей-ми-
грантов, проживавших в Мориа без 
взрослых родственников, были тре-
мя бортами перевезены в Салоники. 
Остальным же пришлось ночевать где 
придётся — на обочинах дорог, стоян-
ках супермаркетов и в полях по все-
му острову. Несколько десятков семей 
устроились на кладбище.

�� ЛУЧШЕ ВЫ НЕ К НАМ

Через считаные часы после того, как 
пожар сровнял импровизированный 
лагерь на Лесбосе с землёй, премьер 
Греции Кириакос Мицотакис созвал 
экстренное совещание, отрядив по его 

итогам на остров несколько министров 
«для оценки ситуации». Помощь Гре-
ции «на всех уровнях в эти трудные 
времена» оперативно предложил и Ев-
росоюз в лице вице-президента Евро-
пейской комиссии Маргаритиса Схи-
наса. В частности, Брюссель выразил 
готовность взять на себя финансо-
вое бремя по перемещению с Лесбоса 
на греческий материк всех несопрово-
ждаемых детей и подростков, а также 
по их размещению.

Но главного, того, чего международ-
ные правозащитные организации до-
бивались от ЕС много лет, но так и не до-
бились, — расселить скученный «лагерь 
позора» с Лесбоса и справедливо рас-
пределить беженцев по всем странам 
континента — не произошло. Даже после 
того, как самого лагеря не стало.

— Разочарую вас, этого и дальше 
не произойдёт. Евросоюз такой, какой 
он есть, почему вдруг один пожар дол-
жен поменять их позицию? В лучшем 
случае Греции предложат больше денег, 
чтобы справиться с ситуацией здесь, — 
сказал «Известиям» глава греческого Ко-
митета по правам человека и вице-пре-
зидент Международной федерации прав 
человека Димитрис Христопулос.

На этом фоне обещание Германии 
и Франции приютить у себя детей можно 
уже счесть успехом. При этом и Ангела 
Меркель, и Эммануэль Макрон призвали 
другие страны ЕС разделить ответствен-
ность, взяв часть малолетних беженцев 
к себе. Но пока на этот призыв отклик-
нулись лишь в Нидерландах.

Если участь четырёх сотен детей 
обещает быть устроенной, то чёткого 
плана, что делать с тысячами других 

бывших обитателей лагеря Мориа, нет. 
Инфраструктура, способная вместить 
разом свыше 12 тыс. человек, на Лес-
босе отсутствует, но выпускать пого-
рельцев за пределы муниципалитета 
власти не хотят.

— Они пошли на это [поджог], так как 
думали: если сожгут лагерь, то их всех 
без разбора увезут с острова. У них 
ничего не выйдет... Тем, кто устро-
ил поджог, стоит забыть о своих пла-
нах, — отрезал на днях официальный 
представитель правительства Греции 
Стелиос Петсас.

В один из первых дней после пожа-
ра сотни людей уже пытались пробить-
ся к порту Митилини на Лесбосе, чтобы 
затем перебраться на континент. Но по-
лиция отогнала всех назад слезоточи-
вым газом.

— Позиция правительства — не дать 
этим людям переехать внутрь Греции, 
на континентальную часть. Эта позиция 
продиктована во многом давлением Ев-
росоюза, где не хотят, чтобы впослед-
ствии мигранты смогли перебраться 
из Греции в другие страны ЕС. И им пле-
вать, если сейчас все эти люди одну-две 
недели побудут без крыши над голо-
вой, — заметил Димитрис Христопулос.

Пока греческие власти решили вре-
менно разместить погорельцев на трёх 
паромах. Но получить приют там пока 
смогут преимущественно семьи с ма-
ленькими детьми. Что будет со всеми 
остальными — большой вопрос. Власти, 
конечно же, обещают обеспечить всех 
мигрантов не только питанием, но и жи-
льём, но за много лет пребывания в ла-
гере люди привыкли не очень-то дове-
рять обещаниям.

В Москве уверены, что 
прежде чем затевать 
новый саммит, надо 
выполнить всё, о чём 
лидеры договорились 
в декабре 2019 года 
в Париже

человек проживали 
в сгоревшем лагере мигрантов 
на греческом острове
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Лагерь беженцев состоял из деревянных конструкций, накрытых брезентом, что способствовало быстрому распространению огня

гораздо меньше жалоб, — отметил член 
Центризбиркома.

Самая высокая явка на выборах глав 
субъектов РФ — в Татарстане, там про-
голосовали 73,66% избирателей, самая 
низкая — в Архангельской области, где 
проголосовали 22,38%.

�� ПОТЕРЯЛИ 
ВОСТРЕБОВАННОСТЬ

Эксперты объясняют поражение оп-
позиции отсутствием мотивации, не-

актуальностью протестной повестки 
в период пандемии, а также желанием 
стабильности.

— Во-первых, на «Единую Россию» 
работала эффективно действующая 
электоральная машина. Второй фак-
тор связан с тягой к стабильности. Это 
правящая партия, которая олицетворя-
ет поддержку президента и правитель-
ства. У Владимира Путина и Михаила 
Мишустина весьма высокие рейтин-
ги, и голосование за «Единую Россию» 
воспринимается как демонстрация 

поддержки как правительству, так 
и президенту, — пояснил «Известиям» 
гендиректор ВЦИОМа Валерий Фёдо-
ров.

По его словам, третий фактор свя-
зан с обновлением в губернаторском 
корпусе. Большинство врио губернато-
ров — новые люди. Это представители 
другого поколения, которые не боятся 
общаться с избирателями, демонстри-
руют открытость и хорошо владеют ос-
новными коммуникационными инстру-
ментами.

— «Единая Россия» очень уверенно 
выступает и, по моим прогнозам, по-
лучит большинство голосов. Почему 
сохраняется её политическое домини-
рование? Прежде всего она была и оста-
ётся партией реальных дел. Она систем-
но и эффективно помогала гражданам 
в период пандемии — прежде всего с по-
мощью центра поддержки и волонтёр-
ской активности. Наконец, она высту-
пила с рядом инициатив в социальной 
сфере, детально проработала их во вза-
имодействии с правительством и доби-
лась их принятия, — пояснил «Извести-
ям» глава АПЭК Дмитрий Орлов.

По его словам, кроме того, в отли-
чие от оппозиции, партия постоянно 
обновляется. Именно она будет фор-
мировать обновлённую коалицию, ко-
торая должна стать социальной базой 
власти после парламентских выборов 
в 2021 году.

— Главная причина отсутствия вто-
рого тура в Иркутской области — нет 
мотивации на победу у КПРФ и неу-
дача в финальной мобилизации «ком-
мунистического» электората. Кобзеву 
удалось привести «своих», а Щапову — 
нет, — подчеркнул эксперт.

Оппозиция потеряла свою востре-
бованность в период пандемии, так 
как люди ждали реальной помощи, 
а не критики власти, считает глава 
Фонда развития гражданского обще-
ства Константин Костин.

— По предварительным итогам 
этих выборов мы видим: протест-
ная повестка не имеет политиче-
ского подтекста. Теперь это новый 
формат — поговорить с населением, до-
говориться и выяснить, чем кто недо-
волен. И с этим просто надо работать, 
потому что при нормальных действиях 
с той и с другой стороны это неплохой 
фактор для социальной динамики, луч-
шего взаимопонимания власти и на-
селения. Вот такой вывод можно сде-
лать из результата, который «Единая 
Россия» показала в Еврейской авто-
номной области, Магаданской облас-
ти и на Камчатке, — пояснил «Извести-
ям» Константин Костин.

А вот глава Политической эксперт-
ной группы Константин Калачёв счи-
тает, что одержать победу единорос-
сам помогло трёхдневное голосование. 
По его мнению, за это время партия 
смогла полностью мобилизовать свой 
электорат — оппозиции сделать этого 
не удалось из-за нехватки в том числе 
и административных ресурсов.
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Риск в профиль

A Это позволит оперативно 
обратиться за реабилитаци-

ей и получить её, рассказали «Извести-
ям» в БКС банке.

Действующий сейчас механизм 
реабилитации подразумевает мно-
жество шагов: запрос клиента регу-
лятору, рассмотрение его ситуации, 
вынесение решения и передача его 
в банк и только после этого возвра-
щение клиенту позитивного статуса, 
отметили в БКС банке. Эти процессы 
происходят в ручном режиме и требу-
ют времени. В случае с юрлицами это 
может быть критично, так как пред-
приниматели в этот период не имеют 
возможности продолжать вести биз-
нес в привычном режиме.

По словам представителя кре-
дитной организации, сейчас клиент 
может не иметь возможности сра-
зу узнать, какой именно банк сде-
лал по нему соответствующую «по-
метку». Особенно это актуально для 
клиентов-предпринимателей, кото-
рые в дальнейшем урегулировали во-
прос, но записи по ним как по «отказ-
никам» сохранились.

— Банки заинтересованы в сокра-
щении пути реабилитации и упро-
щении коммуникации с кредитными 
организациями и регулятором для до-
бросовестных клиентов. Вопрос не раз 
поднимался на обсуждениях в межбан-
ковском сообществе, — отметил пред-
ставитель БКС банка.

По его словам, можно сделать за-
прос информации о собственной 
истории по «антиотмывочному» зако-
нодательству платной услугой. По ана-
логии с доступом к бюро кредитных 
историй, где бесплатно запросить све-
дения можно ограниченное количе-
ство раз.

�� ТОЛЬКО ПОСЛЕ 
АВТОРИЗАЦИИ

По оценкам Промсвязьбанка, создание 
единой платформы с информацией для 
клиентов-«отказников» целесообраз-
но: это позволит россиянам, которые 
обслуживаются в разных кредитных 
организациях, ускорить предостав-
ление документов для реабилитации.

— Операцию могут остановить 
не только из-за рисков по «антиотмы-
вочному» закону, но и в связи с недо-
статочностью средств на счёте на ос-
новании постановления ФНС, ареста 
средств со стороны других госорганов. 
При этом у банков нет единого спосо-
ба коммуникации с клиентами по при-
чинам приостановки платежей. Поэ-
тому в отдельных случаях компании 
или граждане могут не знать об отка-
зе на основании 115-ФЗ, — отметили 
в Промсвязьбанке.

Доступ граждан к чёрным спискам 
также будет полезен на случай воз-
никновения форс-мажорных обстоя-
тельств: смены главного бухгалтера, 
потери ключей аутентификации, пожа-
ров, считает начальник департамента 
финансового мониторинга банка «Зе-
нит» Людмила Соколова. По её словам, 
главное, чтобы его имели только за-
конные представители юрлица или 
само физлицо.

По закону банки обязаны сооб-
щать клиентам об отказе в заключе-
нии договора или в заморозке опера-
ции по 115-ФЗ, отметили в крымском 
РНКБ. Если же компания была прода-
на, то новые владельцы действитель-
но могут не обладать этой информа-
цией — предлагаемая платформа будет 
востребована именно в таких случаях. 
Сейчас списки «отказников» ЦБ дово-

дит до кредитных организаций на бес-
платной основе, а значит, и для клиен-
тов потенциальный сервис должен 
быть безвозмездным, считают в РНКБ.

�� УСКОРИТ И УПРОСТИТ

Уже второй год в России готовится 
платформа «Знай своего клиента», ко-
торая предназначена для взаимодей-
ствия между банками и регулятором, 
напомнил первый вице-президент Ас-
социации российских банков Юрий 
Кормош. Она будет представлять со-
бой «светофор», характеризующий 
каждого клиента в соответствии с его 
риск-профилем по «антиотмывочному» 
закону. По словам Юрия Кормоша, кли-
ентам было бы полезно иметь доступ 
к этой системе, чтобы проверять соб-
ственную репутацию, а также данные 
о партнёрах и контрагентах.

— Когда институт чёрных списков 
только заработал, туда иногда попа-
дали клиенты и по формальным при-
знакам — к примеру, те, кто вовремя 
не представил документы, не обновил 
паспортные данные. Такой подход при-
водил к замораживанию счетов даже 
у граждан или компаний, которые 
не проводили «отмывочные» опера-
ции. После того как от клиентов нача-
ли массово поступать жалобы, подход 
к блокировкам операций стал более 
гибким. Теперь проблема стоит не так 
остро, — рассказал Юрий Кормош.

Идея создания сервиса для взаи-
модействия между банками и клиен-
тами по «антиотмывочному» закону 
неплохая, считает замглавы Нацио-
нального совета финансового рын-
ка Александр Наумов. По его словам, 
платформу следует сделать государ-
ственной — например, с использовани-
ем ресурса портала госуслуг по анало-
гии с реестрами Федеральной службы 
судебных приставов.

Формирование такой платформы — 
крайне полезная инициатива, она по-
казывает, что банки готовы идти на-
встречу клиентам, оказавшимся 
в сложной ситуации, считает управ-
ляющий партнёр адвокатского бюро 
«Бишенов и партнёры» Алим Бишенов. 
Он отметил: изменений в законода-
тельстве для создания нового серви-
са может и не потребоваться, посколь-
ку 115-ФЗ позволяет информировать 
клиентов о принятых мерах по замора-
живанию денежных средств или иму-
щества.

Сейчас, чтобы понять, в связи с чем 
банк отказал в проведении операции 
или открытии счёта, клиент должен за-
просить кредитную организацию, на-
помнили «Известиям» в Банке России. 
В регуляторе добавили, что граждане 
и юрлица также могут обратиться не-
посредственно в ЦБ для получения или 
подтверждения информации об отказе 
(чтобы в том числе узнать наименова-
ние конкретного банка). Вопросы вза-
имодействия кредитных организаций 
и клиентов по «антиотмывочному» за-
кону в достаточной степени урегули-
рованы, уверены в Банке России.

В Росфинмониторинге оператив-
но не ответили на запрос «Известий».

Экономика и бизнес

Тариф по осени считают
Цены на связь вырастут ещё на 5–7%

Анастасия Гаврилюк

До конца года мобильная связь 
может подорожать ещё на 5–7%, 

прогнозируют опрошенные «Извес-
тиями» эксперты. Всего по итогам 
2020-го цены вырастут на 15%. Осе-
нью операторы, вероятно, запустят 
новые, сравнимые по стоимости та-
рифы, но с урезанными опциями. Та-
кая хитрость не даст абонентам чётко-
го понимания об уровне подорожания. 
В Федеральной антимонопольной 
службе считают уже состоявшийся 
рост цен обоснованным, а вот осно-
ваний для нового не видят.

�� ВЫБОРОЧНЫЙ ПОДХОД

В среднем цены на услуги связи опе-
раторов растут на 15% в год с 2014-го, 
и 2020-й не станет исключением, от-
метил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
По его словам, половину этого ро-
ста операторы уже отыграли, поэто-
му до конца года цены на связь мо-
гут увеличиться ещё примерно на 7%. 
При этом операторы практикуют вы-
борочный подход: увеличивают та-
рифы в некоторых регионах, как 
правило, в более экономически бла-
гополучных, отметил аналитик.

По словам эксперта, осенью компа-
нии предложат новые тарифные пла-
ны, на которые переведут часть або-
нентов, закрыв для использования 
старые.

За оставшиеся четыре месяца ус-
луги мобильной связи подорожают 
ещё примерно на 5%, считает гене-
ральный директор Telecom Daily Де-
нис Кусков. Всего за 2020 год, по его 
словам, рост цен составит 12–15%.

Аналитик «Ренессанс Капитал» 
Александр Венгранович согласен, что 

есть предпосылки для очередного це-
нового скачка: конкуренция на рынке 
не обостряется, и операторы сосре-
доточены на сохранении абонент-
ской базы и максимальном увеличе-
нии своих доходов от неё.

По мнению аналитика «Финама» 
Леонида Делицына, для потреби-
телей повышение стоимости услуг 
пройдёт в основном незаметно, по-
скольку будет подано под видом но-
вых тарифов с увеличенным потре-
блением трафика.

Есть и другой вариант. Как писа-
ли «Известия», сотовые операторы 
уже начали отказываться от безли-

митных тарифов и опций. Наполне-
ние новых пакетов заставит абонен-
тов  подключать дополнительные 
пакеты услуг, считает Эльдар Мур-
тазин.

Осенью операторы выпустят новые 
линейки тарифных планов и скоррек-
тируют архивные — изменят условия, 
уберут или скорректируют некото-
рые опции, что вызовет косвенное 
удорожание тарифов, отметил анали-
тик iKS-Consulting Максим Савватин.

— Мы уже наблюдаем этот процесс 
в случае с изменениями условий та-
рифов с безлимитным интернетом, — 
добавил он.

�� СЕТЕВАЯ НАГРУЗКА

В начале 2020 года крупнейшие опе-
раторы уже увеличили цены на услу-
ги связи на 10–12% для четверти або-
нентов, повысив стоимость архивных 
тарифов, отметила начальник управ-
ления регулирования связи и инфор-
мационных технологий Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) Елена 
Заева. Для рынка в целом повышение 
составило от 1,5 до 2,2%, добавила она.

По результатам анализа ФАС сочла 
такой рост экономически обоснован-
ным: он обусловлен увеличившимися 
расходами компаний на строитель-

ство и развитие сетей связи, а так-
же выполнение требований законо-
дательства РФ. При этом оснований 
для большего роста тарифов сейчас 
антимонопольное ведомство не ус-
матривает.

Елена Заева добавила, что с мар-
та 2020-го служба проводит монито-
ринг нагрузки сетей и цен на услуги 
связи. Все действия операторов по из-
менению как цен, так и иных усло-
вий предоставления услуг тщательно 
анализируются, после чего принима-
ется решение в соответствии с тре-
бованиями закона о защите конку-
ренции.

В «МегаФоне» и Tele2 утверждают, 
что в ближайшем будущем не пла-
нируют повышать стоимость услуг. 
В МТС возможный рост цен не про-
комментировали. А в пресс-службе 
«ВымпелКома» (работает под брен-
дом «Билайн») лишь отметили, что 
цель компании — давать максималь-
но удобные пакетные предложения 
для клиентов, учитывающие их по-
требности как в мобильном и фикси-
рованном интернете, так и в телеви-
зионных сервисах.

�� ЭФФЕКТ ПАНДЕМИИ

Пересмотр тарифных планов в сторо-
ну повышения как никогда актуален 
из-за существенных потерь, которые 
понесла отрасль из-за пандемии, от-
метил гендиректор «ТМТ Консалтинг» 
Константин Анкилов. По его оценке, 
по итогам года операторы недополу-
чат около 3% выручки только от роу-
минга, в том числе международного. 
А некоторые операторы покажут не-
гативную динамику и по годовой вы-
ручке, заключил он.

Основное негативное влияние 
на финансовые показатели операторы 

телеком-отрасли ощутили в первом 
полугодии 2020-го, когда на выруч-
ке сказывались отсутствие доходов 
от роуминга, снижение покупатель-
ской динамики в рознице и общая 
оптимизация расходов населением 
и бизнес-сектором, пояснили в пресс-
службе «МегаФона».

По итогам 2020 года доходы со-
товых операторов снизятся — при-
чиной станут уменьшение объёма 
звонков и потребления мобильного 
интернета, а также сокращение роу-
минговых доходов на фоне пандемии. 
Существенно пострадает и корпора-
тивный сектор, отметили в пресс-
службе Tele2.

Третий квартал, скорее всего, ока-
жется хуже прошлогоднего — эко-
номика в стране только начала вос-
станавливаться, считает партнёр 
и руководитель направления по ра-
боте с операторами связи Deloitte 
в СНГ Антон Шульга. Если в России 
не будет второй волны COVID-19, 
то к четвёртому кварталу выручка 
может вернуться на уровни прошло-
го года, заключил он. Тогда по ито-
гам 2020-го операторы в лучшем 
случае останутся с нулевым ростом 
относительно прошлого года или 
даже с небольшим минусом, отме-
тил эксперт.

Банки обязаны проверять клиентов и их операции на соответствие «ан-
тиотмывочному» закону. При возникновении подозрений им отказыва-
ют в обслуживании или блокируют отдельные операции. Тогда данные 
о клиенте (физлице или юрлице) отправляются в ЦБ и вносятся в чёрный 
список. Для исключения из него нужно предоставить необходимые до-
кументы и пройти процедуру реабилитации сначала внутри банка, а за-
тем в межведомственной комиссии при ЦБ. По данным Минэка, с блоки-
ровками счетов уже столкнулось более 750 тыс. компаний.

Справка «Известий»

Конкуренция на рынке 
не обостряется, и опе-
раторы сосредоточены 
на сохранении абонент-
ской базы и максималь-
ном увеличении своих 
доходов от неё
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Анна Каледина 

В России опробуют новый поря-
док рассмотрения жалоб клиен-

тов банков. Поступившие претензии 
Центробанк будет направлять про-
винившейся кредитной организации 
для решения проблемы. Такой подход 
уже одобрила председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина и пообещала рас-
смотреть вопрос о реализации пилот-
ного проекта, рассказали «Известиям» 
несколько участников встречи с гла-
вой регулятора, состоявшейся в ми-
нувший четверг. В пресс-службе Цен-
тробанка подтвердили «Известиям», 
что регулятор не против такого экс-
перимента. Разумным такой подход 
считают и опрошенные «Известиями» 
эксперты — по их мнению, он повысит 
заинтересованность банков в реше-
нии проблем, разгрузит ЦБ и ускорит 
рассмотрение жалоб. Но важно преду-
смотреть чёткий регламент по срокам 
работы с претензиями граждан и ин-
дикаторы удовлетворённости резуль-
татами, считают специалисты.

�� ИСПРАВЛЕННОМУ ВЕРИТЬ

Изменить механизм рассмотрения 
жалоб граждан предложили сами 
игроки рынка, рассказали «Извести-
ям» участники встречи с главой ЦБ.

— Да, мы в рамках обсуждения 
вопросов поведенческого надзо-
ра предложили изменить правила, 
преду смотрев предварительное на-
правление в кредитную организацию 

обращений клиентов и организовать 
пилотный проект, а также реализо-
вать принцип «нет жалоб — реже про-
верки», — подтвердил «Известиям»» 
президент Национальной финансо-
вой ассоциации (НФА) Василий За-
блоцкий.

Он пояснил, что указанный подход 
состоит в том, что, если претензия по-
ступает регулятору, то он не осущест-
вляет проверку, а сначала направляет 
претензию в банк, который сам гото-
вит ответ клиенту и передаёт копию 
в ЦБ, а также проводит работу над 
ошибками.

Глава НФА сослался на то, что в под-
готовленной Банком России концеп-
ции работы с обращениями граждан 
предусматривается такая возмож-
ность. Может быть, именно поэтому 
Эльвира Набиуллина пообещала рас-
смотреть вариант проведения пилот-
ного проекта по реализации нового 
механизма и по его результатам ини-
циировать изменения в законодатель-
ство. По мнению Василия Заблоцкого, 
подобный подход мог бы значитель-
но уменьшить количество негативных 
кейсов по обращениям граждан.

В пресс-службе регулятора сооб-
щили «Известиям», что Банк России 
не возражает против проведения по-
добного эксперимента в пределах, ко-
торые позволяет законодательство. 
В частности, имеется в виду защи-

та персональных данных и необхо-
димость получить личное согласие 
гражданина на пересылку его обра-
щения.

�� НЕТ ЖАЛОБ —  
РЕЖЕ  КОНТРОЛЬ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
в целом положительно оценили из-
менение порядка рассмотрения жа-
лоб. Как напомнила руководитель 
проекта ОНФ «За права заёмщиков» 
Евгения Лазарева, сейчас похожие 
инструменты банки используют в до-
бровольном порядке, проводя мони-
торинг претензий в соцсетях и на спе-
циализированных форумах. Однако 
такая практика не закреплена на за-
конодательном уровне и не гаранти-
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Вздох без облегчения 
A В письме указано, что, 

по мнению специалистов, 
рециркуляторы неспособны полно-
стью уничтожить все микроорганиз-
мы и другие возбудители инфекций 
в больших помещениях — под облу-
чение попадает не всё пространство. 
А те микроорганизмы, которые вме-
сте с частицами пыли всё-таки прош-
ли через рециркулятор, могут быть 
уничтожены лишь частично либо 
вовсе не погибают. Это происхо-
дит из-за того, что времени воздей-
ствия УФ-излучения недостаточно. 
Для уничтожения микроорганизмов 
необходимо до 30 минут, а на прак-
тике есть лишь несколько секунд — 
воздушные потоки постоянно дви-
жутся. При этом обеззараживания 
окружающих предметов и поверх-
ностей тоже не происходит.

Ситуация обостряется тем, что 
на рынке нет достаточного количе-
ства аппаратов, которые могли бы 
работать на складах, в распредели-
тельных центрах и магазинах площа-
дью более 1 тыс. кв. м. А игнорирова-
ние требования грозит компаниям 
приостановкой деятельности. По-
этому бизнес предложил вице-
премьеру Татьяне Голиковой ис-
ключить норму о применении 
рециркуляторов из рекомендаций 
Роспотребнадзора по профилакти-
ке новой коронавирусной инфекции 
на предприятиях торговли. Главный 
санитарный врач утвердил их 1 июня. 
В документе сказано, что в помеще-
ниях следует применять устрой-
ства для обеззараживания возду-
ха, если там постоянно находятся 
работники.

В аппарате вице-премьера «Извес-
тиям» сказали, что письмо ассоциа-
ций получено и направлено в Рос-
потребнадзор для более серьёзного 
анализа ситуации. В Роспотребнад-

зоре на запрос «Известий» на момент 
публикации не ответили.

�� ЛИШНИЕ ТРАТЫ

Президент Федерации рестораторов 
и отельеров Игорь Бухаров считает 
действующие рекомендации доста-
точно формальными. Дело в том, что 
один рециркулятор способен очи-
щать воздух в помещении до 25 кв. м. 
Тогда как рестораторам приходится 
использовать его в зале до 150 кв. м.

В одном гипермаркете площадью 
9 тыс. кв. м необходимо установить 
не менее 700 облучателей, сказали 
«Известиям» в АКОРТ. Только их за-
купка обойдётся компании более 

чем в 10 млн рублей, не считая стои-
мости монтажа, обслуживания и экс-
плуатации. В ассоциации добавили, 
что все торговые объекты площадью 
более 200 кв. м уже оборудованы сис-
темой вентиляции, которая обеспе-
чивает полный воздухообмен во всём 
здании не более чем за 1 час.

В АКИТ напомнили «Известиям», 
что компании e-commerce с начала 
режима повышенной готовности 

ввели дополнительный комплекс мер 
по дезинфекции помещений и обо-
рудования.

Впрочем, по словам представи-
теля компании DesAir (производи-
тель рециркуляторов), на данный 
момент только рециркуляторы спо-
собны эффективно обеззараживать 
воздух в присутствии людей, причём 
безопасным для них способом. Эф-
фективность устройства доказана 
многолетним опытом использования 
приборов, например, в лечебно-про-
филактических учреждениях, отме-
тили в компании.

— Обеззараживатели воздуха не-
обходимы в плохо проветриваемых 
помещениях с большим скоплением 
людей, где микробы распространя-
ются лучше всего, — сказали в ком-
пании. — Например, взвесь чихнув-
шего человека держится в воздухе 
на протяжении 15 минут.

В компании заметили, что жела-
ние торговли отказаться от покупки 
дорогостоящих приборов понятно: 
закупка аппаратов требует финан-
совых вложений.

В компании Purge Technology 
(другой производитель рецирку-
ляторов) также ожидаемо негатив-
но оценили предложение розницы. 
Там подчеркнули, что проведено уже 
множество исследований, доказы-
вающих эффективность аппаратов. 
При выборе прибора торговые сети 
должны учитывать площадь магази-
на и объём очищаемого воздуха, от-
метили в компании.

Как пояснил «Известиям» вакци-
нолог Евгений Тимаков, пока в мире 
нет никаких научных данных о том, 
что рециркуляторы способны помочь 
в борьбе с коронавирусом. Между 
тем аппараты справляются с дру-
гими микроорганизмами, уничто-
жая их.

Серая копия
Банковские мошенники изобрели новый способ обмана

Наталья Ильина

Т елефонные мошенники дополни-
ли уже ставшую привычной схему 

обмана с использованием социаль-
ной инженерии. Теперь после звонка 
якобы от службы безопасности бан-
ка с сообщением о попытке кражи де-
нег с карты клиенту направляется скан 
письма с номером «безопасного счёта», 
на который следует перевести деньги. 
Копия такого «документа» — с логоти-
пом и штампом крупного банка — есть 
в распоряжении редакции. Обманы 
с использованием фальшивых писем 
от имени службы безопасности фи-
нансовой организации уже фиксиро-
вались в Сбербанке, Росбанке и бан-
ке «Ак Барс», сообщили «Известиям» 
их представители. По словам экспер-
тов, логотип банка повышает доверие 
граждан к злоумышленникам и как 
следствие эффективность мошенни-
ческой схемы.

�� ПЕРЕВОД ПОДТВЕРЖДЁН

Россиян начали убеждать переводить 
деньги на счета мошенников с помо-
щью нового метода обмана совсем 
недавно. Например, москвич Иван 
(имя изменено) столкнулся с таким 
способом кражи средств посред-
ством социальной инженерии (пси-
хологического воздействия на потен-
циальную жертву) в начале сентября. 
Как рассказал «Известиям» сам Иван, 
ему позвонили от имени службы 
безо пасности Сбербанка, при том что 
счёта в этой кредитной организации 

у него нет. В беседе со злоумышлен-
никами он упомянул, что располага-
ет депозитом в Совкомбанке.

Уже через 20 минут раздался зво-
нок от имени финансовой органи-
зации, где обслуживается москвич: 
«сотрудник службы безопасности» 
сообщил ему о компрометации пер-
сональных и платёжных данных. Что-
бы сохранить деньги, Ивану предло-
жили перевести их на «безопасный 
счёт», номер которого продиктовал 
звонивший. Уже после того, как кли-
ент снял деньги и перевёл их злоу-
мышленникам, ему был направлен 
скан письма с логотипом Совкомбан-
ка, печатью и подписью замначаль-
ника отдела продаж и обслуживания 
(есть у «Известий»).

«Банк сообщает о перерегистра-
ции депозитного вклада. В связи 
с фактом мошеннических действий 
было возбуждено уголовное дело. 
Под руководством Центрального 
банка РФ были открыты сейфовые 
ячейки для обеспечения сохранно-
сти денежных средств», — говорится 
в письме, где к клиенту обращаются 
по имени и фамилии.

Далее в документе указаны два 
номера счёта, на которые и были пе-
реведены деньги. С помощью под-
дельной бумаги клиента пытались 
убедить, что его средства в безо-
пасности, предполагает собесед-
ник «Известий». Спустя несколько 
дней мошенники продолжили звон-
ки, сообщая, что человеку одобрен 
кредит. Они рассчитывали, что мо-
сквич оформит заём на собственное 

имя, а затем также переведёт день-
ги на счёт злоумышленника. На тот 
момент Иван уже обратился в поли-
цию, где ему сообщили, что впервые 
сталкиваются с получением клиен-
тами сканов писем с инструкциями 
по переводу денег на счета злоумыш-
ленников.

�� ДЕПОЗИТЫ И КРЕДИТЫ

Отправка подобных писем — один 
из способов убедить клиента, что 
он общается с реальным представи-
телем кредитной организации, ска-
зали «Известиям» в Совкомбанке. 
В пресс-службе подчеркнули: в дан-

ном случае перед отправкой яко-
бы официального письма злоумыш-
ленники предварительно выяснили 
у клиента информацию об имею-
щихся средствах и их объёме. Имен-
но предоставленные им самим све-
дения и были вставлены в подобный 
шаблон письма для убедительности. 
При этом в банке уверены: массовая 
рассылка таких документов невоз-
можна.

Совкомбанк постоянно совер-
шенствует алгоритмы выявления 
и предотвращения подозрительных 
операций, а также работает над по-
вышением финансовой грамотно-
сти клиентов. Однако если клиент 

сам забирает деньги со счёта, чтобы 
отдать их мошенникам, потом ему 
очень сложно чем-то помочь, доба-
вили в кредитной организации. При 
появлении любых сомнений следует 
звонить или лично приходить в банк, 
подчеркнули в пресс-службе.

Со случаями отправки клиентам 
фальшивых документов для повы-
шения доверия к мошенникам, дей-
ствующим от имени службы безо-
пасности кредитной организации, 
также сталкивались в Сбербанке, 
Росбанке и банке «Ак Барс», расска-
зали «Известиям» их представите-
ли. В банке «Ак Барс» уточнили, что 
речь идёт о единичном случае: кли-
енту в качестве подтверждения за-
конности перевода на страховой 
счёт/ячейку был выслан поддель-
ный бланк письма с логотипами ВТБ 
и банка «Ак Барс», в котором содер-
жался счёт для перевода средств. 
Клиент осуществил перевод на этот 
счёт в кассе стороннего банка, под-
черкнули в банке «Ак Барс».

Иногда мошенники, сообщая по-
тенциальной жертве о якобы оформ-
ленном на неё кредите, убеждают 
клиента самостоятельно взять заём 
в мобильном приложении и переве-
сти деньги на счёт злоумышленни-
ка. Так, Сбербанку благодаря системе 
фрод-мониторинга удалось остано-
вить выдачу более 600 кредитов, за-
явки на которые были поданы после 
уговоров «социальных инженеров», 
рассказали «Известиям» в кредит-
ной организации. Объём спасённых 
средств составил 190 млн рублей.

�� ПОВЫШАЯ ДОВЕРИЕ

В компании Zecurion, которая занима-
ется кибербезопасностью, тоже знают 
о мошенничествах с фальшивыми до-
кументами от службы безопасности 
банка. По словам руководителя анали-
тического центра Zecurion Владими-
ра Ульянова, в некоторых случаях по-
добные инструкции в бумажном виде 
поступают и без предварительных 
звонков, в формате «наудачу» — как 
разновидность фишинговой рассылки.

Мошенничество с отправкой под-
дельных писем от службы безопасно-
сти банка может быть как массовым, 
так и направленным на конкретную 
группу клиентов, например — наибо-
лее обеспеченную, считает начальник 
отдела по противодействию мошен-
ничеству центра прикладных систем 
безопасности компании «Инфосисте-
мы Джет» Алексей Сизов. Он отметил, 
что, когда клиент получает письмо 
на бланке организации, у него повы-
шается доверие к информации. Осо-
бенно этот сценарий эффективен для 
пожилых людей.

— Аналогичные схемы с рассылкой 
писем уже встречались в начале года. 
Мошенники отправляли документы 
от имени госорганов — Федеральной 
службы судебных приставов и Нало-
говой службы. Рассылка от лица бан-
ка — новая версия этого скрипта обма-
на, — отметил Алексей Сизов.

В Банке России оперативно не от-
ветили на запрос «Известий», извест-
но ли регулятору о новом способе об-
мана.
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рует удовлетворения жалоб потре-
бителей.

— Если участники рынка игно-
рируют претензию клиента, то они 
не несут никакой ответственности. 
Единственное, чем рискует банк, — 
это снижение рейтинга и ухудше-
ние репутации. Однако не для каж-
дого участника рынка, к сожалению, 
рейтинги и репутация существен-
ны, — отметила она, добавив, что ме-
роприятия в рамках поведенческого 
надзора и меры надзорного реаги-
рования для банков куда более зна-
чимы.

Поэтому принцип «нет жалоб — 
реже проверки» позволит стимули-
ровать банки к более клиентоори-
ентированному подходу, уточнила 
Евгения Лазарева.

Любое решение, повлекшее сни-
жение бюрократической нагрузки 
в любой сфере деятельности, мож-
но приветствовать, полагает доцент 
кафедры государственного и муни-
ципального управления РЭУ имени 
Плеханова Максим Соколов.

— Если на своём уровне банк может 
качественно отработать жалобу кли-
ента, то не существует объективной 
потребности привлекать ЦБ к её ре-
шению, выстраивая при этом цепочку 
обращений, увеличивая рост бумаж-
ной работы и срок решения пробле-
мы, — пояснил он.

По информации «Известий», 
по крайней мере один банк — «От-
крытие», представитель которого 
присутствовал на встрече с главой 
Центробанка, — уже выразил готов-

ность принять участие в пилотном 
проекте. В кредитной организации 
это подтвердили, отметив, что подоб-
ный подход позволит более оператив-
но реагировать на обращения граж-
дан и настраивать бизнес-процессы. 
Кроме того, он усилит и конкуренцию 
в плане клиентоориентированности, 
поскольку снизит надзорную нагруз-
ку на добросовестные организации, 
уточнили в пресс-службе «Открытия».

�� ПОЛАГАЙСЯ,  
НО ПРОВЕРЯЙ

Безусловно, любой подход имеет 
и слабые места. Например, не вос-
пользуются ли кредитные органи-
зации полученной свободой в сво-
их целях и не начнут ли затягивать 
рассмотрение жалоб клиентов? 
Или не приведёт ли новый механизм 
к ослаблению поведенческого надзо-
ра со стороны Центробанка?

Чтобы не допустить таких злоупо-
треблений, следует установить сро-
ки работы с жалобами и процеду-
ру фиксирования этих обращений, 
считает доцент департамента ми-
ровых финансов Финансового уни-
верситета Лазарь Бадалов. С ним со-
гласен и Максим Соколов, который 
тоже уверен, что должны быть раз-
работаны и согласованы с регулято-
ром регламенты обработки претен-
зий и удовлетворённости клиента.

В то же время, отметила Евгения 
Лазарева, направление уведомления 
регулятору о поступившей жалобе 
гарантирует обязанность банка от-
работать претензию, а Центробан-
ку это даст возможность сравнивать 
статистику по всем участникам рын-
ка, а также рейтинговать их по каче-
ству претензионной работы.

— Такой подход позволит исклю-
чить отговорки, что обращение по-
теряно, как это было, например, 
в ситуации с заявками на кредитные 
каникулы минувшей весной. На наш 
взгляд, этот механизм вполне можно 
было бы реализовать с помощью пор-
тала госуслуг, — предположила она.

В пресс-службе Центробанка 
уточнили, что жалобы и обращения 
не являются единственным индика-
тором существования проблемы.

— В ходе превентивного надзора 
регулятор использует целый ком-
плекс поведенческих индикаторов, 
позволяющих выявлять проблемы 
на ранних стадиях, иногда до появле-
ния массовых жалоб, — пояснили в ЦБ.

Там также подтвердили, что само 
по себе уменьшение количества жа-
лоб оценивается регулятором как по-
зитивный фактор, обычно влияющий 
на снижение поведенческого риска 
финансовой организации и, соответ-
ственно, на интенсивность проверок 
в её отношении.

Можете обжаловаться
Претензии клиентов будут рассматривать сами банки
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«Астма может быть защитным фактором при COVID-19»
A Получается, лишь у 60% пере-

болевших есть защита от ко-
ронавируса? 

Этот результат можно объяснить 
тем, что выработавшиеся иммуногло-
булины направлены на область вируса, 
связывание с которой не препятству-
ет его взаимодействию с рецептором. 
То есть не все антитела к коронавирусу 
способны остановить его проникнове-
ние в организм, а только те, что направ-
лены на ключевые фрагменты патогена. 
Данный аспект крайне важно учиты-
вать при разработке вакцин, чтобы вак-
цинация стимулировала образование 
«правильных» антител.

Однако очевидно, что эффектив-
ность иммунного ответа определяется 
не только антителами, но и Т-клетками 
(тип лейкоцитов, которые атакуют ин-
фекционных агентов. — «Известия»). 
Т-клеточный иммунный ответ как раз 
является ведущим в случае с вирусной 
инфекцией.

Вы изучаете также влияние астмы и ал-
лергии на заболеваемость новым коро-
навирусом. Каковы особенности течения 
болезни у таких пациентов?

Да, совместно с немецкими, ки-
тайскими и американскими колле-
гами мы изучаем роль наличия ал-
лергической астмы как защитного 
фактора. Мы уже подготовили науч-
ный обзор, который подали в печать, 
где подробно рассматриваем аспекты 
данной теории. Началось всё с того, 
что мы отметили, что среди комор-
бидных (с сочетанием нескольких 
патологий. — «Известия») пациентов 
с COVID-19 астма встречается гораздо 
реже, чем обычно в популяции. Иногда 
даже вдвое-втрое реже.

То есть астма может оказаться за-
щитным фактором при коронавирусе. 
Одна из причин этого — особый тип вос-
паления, который имеют все аллергики, 
Th-2-опосредованный. Возможно, имен-
но поляризация иммунного ответа в эту 
сторону и предохраняет пациентов с ал-
лергической астмой от тяжёлого тече-
ния и летального исхода.

Как вы оцениваете риски повторного за-
ражения? 

Сейчас необходимо накопить дан-
ные. Думаю, что таких пациентов, как 
мужчина из Гонконга и ряд других, бу-
дет всё больше. Ни при одном из имею-
щихся коронавирусов, циркулирующих 
среди людей и вызывающих заболева-
ния из группы ОРВИ, не возникало стой-
кого иммунитета, предохраняющего 
от повторного заболевания в течение 
всей жизни.

А сколько вообще может «жить» имму-
нитет к коронавирусу?

По опыту тяжёлого острого ре-
спираторного синдрома (SARS, 2002–
2003 годы) при исследовании на живот-
ных — всего полгода. Сегодня мы видим 
достаточно оптимистичные прогнозы 
разработчиков вакцины — до двух лет 
в случае первой отечественной вакци-
ны. Однако если SARS-CoV-2 будет де-
монстрировать высокую степень из-
менчивости S-белка (а это основной 
патогенетически значимый белок при 
коронавирусной инфекции), то этот пе-
риод может быть и короче.

Если говорить о терапии с помощью ан-
тител, насколько такие лекарства могут 
быть эффективны?

Препараты на основе моноклональ-
ных антител безумно дорогие и не могут 
рассматриваться как средства для мас-

совой профилактики и лечения. А имен-
но они нужны в период эпидемии и тем 
более пандемии. Ни одно государство 
не сможет себе этого позволить.

Поликлональные препараты, то есть 
препараты из донорских иммуноглобу-
линов, дешевле, но имеют ряд побочных 
эффектов и ограничений. Это аллерги-
ческие осложнения и риск передачи 
инфекций, распространяющихся че-
рез биологические препараты. В отно-
шении устойчивости в организме пери-
од полувыведения иммуноглобулина 
G чуть больше двадцати дней. То есть 
повторное введение необходимо раз 
в 3–4 недели.

Что вы думаете об опыте Швеции в плане 
мер сдерживания эпидемиологической 
угрозы? Каковы там показатели коллек-
тивного иммунитета сейчас?

Сегодня рано делать окончатель-
ные выводы по оценке стратегии Шве-
ции в борьбе с коронавирусом. Уровень 
смертности от COVID-19 там выше, чем 
у ближайших соседей. Поскольку рас-
пространение коронавирусной инфек-
ции замедлилось в этой стране с кон-
ца июня, то это связали с показателями 
популяционного иммунитета. Но это 
не так.

Не так давно, 12 августа в Journal of 
the Royal Society of Medicine была опу-
бликована статья, посвящённая это-
му вопросу. В ней приведены данные 
по скорости распространения, уровню 
смертности, а также проценту населе-
ния, имеющего положительные титры 
антител к COVID-19, в сравнении с други-
ми странами. Мы видим, что показатели 
коллективного иммунитета в Стокголь-
ме на момент написания статьи — 17% 
серопозитивных, что не сильно отлича-
ется от других европейских стран. В Мо-
скве в те же сроки (на 10 июля), по со-
общению заместителя мэра Москвы 
Анастасии Раковой, у 21,7% москви-
чей обнаружены антитела к COVID-19. 
Но есть и региональные особенности. 
По данным главного санитарного вра-
ча России Анны Поповой, на 7 сентября 
разброс числа людей с антителами со-

ставляет в разных населённых пунктах 
от 4,3 до 50,2%.

Сравнивая Россию с европейскими стра-
нами, где система сработала эффектив-
нее и почему?

Данный вопрос лучше адресовать эпи-
демиологам и политологам. Как врач-
иммунолог и преподаватель вуза могу 
сказать, что в нашей стране работает одна 
из лучших эпидемиологических служб 
в мире, сформированная ещё в Советском 
Союзе. Это коллектив профессионалов 
высокого уровня: врачей-эпидемиологов, 
подготовленных в системе санитарно-ги-
гиенических, а потом и медико-профи-
лактических факультетов медицинских 
университетов. Поэтому система срабо-
тала достаточно эффективно.

Как вы оцениваете риски второй волны?
Всё зависит от протективности ан-

тител и степени изменчивости вируса. 
В случае неблагоприятного стечения 
факторов вторая волна вероятна. Ров-
но так же, как последующие волны в пе-
риоды сезонной заболеваемости ОРВИ.

Если коснуться научного прогно-
зирования с элементами футуроло-
гии, стоит также отметить, что ввиду 
изменчивости вируса можно предпо-
ложить, что наиболее «агрессивные» 
штаммы, приводящие к тяжёлому те-
чению и летальным исходам, в услови-
ях ограничительных мер могут «само-
ликвидироваться». Это так называемый 
эволюционный принцип, когда патогену 
нужно получить максимальное распро-
странение: не убивая хозяина, заразить 
как можно больше людей. В популяции 
останутся циркулировать штаммы «уме-
ренной» патогенности, которые останут-
ся с нами навсегда, как сезонный грипп.

Корона на вырост
Количество новых случаев заболевания с начала сентября увеличилось на 16%

Екатерина Ясакова, Ольга Коленцова

В ряде регионов с начала сентября идёт 
подъём заболеваемости COVID-19. 

Впервые в этом месяце показатель суточ-
ного прироста преодолел порог в 5,5 тыс. 
человек. Вирусологи считают, что роль 
здесь сыграли возобновление авиасооб-
щения и начало учебного года. При этом 
взрывного роста они пока не ожидают — 
от этого спасает частично сформировав-
шийся иммунитет населения. 

�� СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ

На утро 11 сентября оперштаб по борь-
бе с коронавирусом зафиксировал 5504 
новых заражённых коронавирусной ин-
фекцией. В субботу, 12 сентября, и вос-
кресенье, 13 сентября, суточный при-
рост немного уменьшился: 5488 и 5449 
случаев соответственно. Но откат со-
всем небольшой, позволяющий с уве-
ренностью утверждать, что весь сен-
тябрь в стране наблюдается стабильный 
подъём заболеваемости. Для сравнения: 
1 сентября в России было зафиксирова-
но 4729 новых заболевших.

При этом в пятницу и субботу слу-
чаи заражения впервые в сентябре 
были выявлены во всех регионах стра-
ны. До этого (на утро 10-го числа) в спи-
сок попали 84 субъекта (за исключени-
ем Ненецкого АО). 9 сентября оперштаб 
не публиковал данные, а 8-го в перечне 
было 83 региона (в нём не оказалось Не-
нецкого и Чукотского АО).

— Определённый прирост числа забо-
левших наблюдается из-за совпадения 
нескольких факторов риска. С 1 сентября 
началась учёба в школах и вузах. Люди 
стали массово выходить на работу, повы-
силась нагрузка на транспорт, — расска-
зал вирусолог, директор Института ме-
дицинской паразитологии, тропических 
и трансмиссивных заболеваний Сеченов-
ского университета Александр Лукашев.

�� ВИРУС СЕВЕРНЫЙ

Рост заболеваемости особенно заметен 
в нескольких регионах. Например, в Са-
ратовской области 1 сентября было 93 
новых заражённых, а 13 сентября — 105. 
В Нижегородской области показатель 
увеличился со 132 человек до 159. Так-
же прирост отчётливо просматривается 
в Северной столице. В Санкт-Петербурге 
рост идёт последнюю неделю: в вос-
кресенье, 6 сентября, там сообщалось 
о 192 случаях, а в пятницу, 11 сентября, — 
уже о 216 заболевших. Из этого регио-
на приходят сообщения и о локальных 
вспышках заболевания. Так, 9 сентября 
стало известно, что Мариинская боль-
ница приостановила плановый приём 
из-за случаев коронавируса у пациентов.

— В некоторых регионах различные ин-
дикаторы указывают на реальное ухуд-
шение ситуации. Например, статистика 
поисковых запросов по ключевым сло-
вам: «сделать КТ», «пропало обоняние», 
«повышенная температура», «признаки 
COVID-19», — пояснил директор по иссле-
дованиям агентства Data Insight Борис 
Овчинников. — Конечно, с возвращением 
людей в офисы, на учёбу и вообще в горо-
да риск новых вспышек возрастает. И осо-
бенно беспокоят регионы, где этот сезон-
ный рост рисков совпал по времени с уже 
начавшимся подъёмом заболеваемости.

По мнению эксперта, риски большой 
вспышки в Петербурге выше, чем в Мо-
скве, где подъём начался раньше, но и за-
тормозился ещё до начала учебного года.

— Происходящее закономерно, — от-
метил старший научный сотрудник Мо-
лодёжного НИИ СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Артур 
Каримов. — Связан этот рост с отменой 
ограничений, безалаберностью насе-
ления, началом учебного года, умень-
шением количества ультрафиолета, гу-
бительного для вируса. От взрывного 
роста спасает частично сформировав-
шийся иммунитет населения.

�� ЕЩЁ НЕ ВЗРЫВ

У экспертов пока нет ответа на 
вопрос, говорит ли рост заболевае-
мости о начале второй волны корона-
вируса. Каких-то официальных кри-
териев её быть не может, поскольку 
с COVID-19 все столкнулись впервые, 
отметил Александр Лукашев.

— Цифр, по которым можно сделать 
вывод о распространении второй вол-
ны, в принципе не существует. Пока ско-
рость прироста не удвоилась, ситуацию 
можно считать управляемой. При этом 
пандемия не закончилась, расслаблять-
ся рано, — объяснил он.

По его словам, главный вопрос сей-
час — каким будет этот подъём: контро-
лируемым, когда не переполнены боль-
ницы и есть возможность продолжать 
обычную ежедневную активность, или 
неконтролируемым, при котором воз-
никнет необходимость в противоэпи-
демических мероприятиях.

— Ситуация не столь напряжённая, 
как весной. И взрывной рост заболева-
емости, как в апреле, менее вероятен. 
При этом у нас остаётся много людей 
из групп риска, и сейчас один из реша-
ющих поворотов пандемии. От того, на-
сколько мы сможем соблюдать проти-
воэпидемические мероприятия, такие 
как использование индивидуальных 
средств защиты, зависит дальнейшее 
распространение вируса и необходи-
мость дополнительных ограничений, — 
добавил Александр Лукашев.

�� СТАЛИ ЧАЩЕ ЕЗДИТЬ

Одна из причин, оказывающих влия-
ние на показатель суточного прироста 
заболевших коронавирусом, — восста-
новление авиасообщения с некоторы-
ми странами, считает доцент кафедры 
инфекционных болезней у детей ПФ 
РНИМУ Иван Коновалов.

Кроме того, люди стали активнее ез-
дить внутри России. Пенсионеры рас-
слабились и начали вести более актив-
ную жизнь, собираться в коллективы.

— В дальнейшем своё влияние может 
оказать начало эпидемического сезона 
по острым респираторным инфекциям 
и гриппу. В стационарах человек с коро-
навирусом может заболеть гриппом или 
наоборот, — рассказал Иван Коновалов.

По его словам, сезон респиратор-
ных заболеваний каждый год наступа-
ет в разное время. Факторов, влияющих 
на это, много. Сроки и степень серьёз-
ности эпидсезона зависят от того, на-
сколько эффективно будет проведе-
на кампания по вакцинации от гриппа, 
а также от того, какие штаммы вирусов 
будут преобладать. Порой сезон дости-
гает пика не осенью, а зимой или даже 
весной.

Чаще всего коронавирусом нового 
типа люди заражаются внутри семьи 
и в медучреждениях, поэтому открытие 
общественных мест летом существен-
но не повлияло на прирост числа забо-
левших, подчеркнул эксперт.

— Важно не снижать, а наращивать 
объёмы тестирования. Если своевре-
менно будет удаваться разграничить 
больных и здоровых людей, жёсткие 
ограничительные меры не понадобят-
ся, — заключил Иван Коновалов.

Инфекционист напомнил о примерах 
Южной Кореи или Японии, которые по-
казали, что своевременное выявление 
больных, контактных лиц и их изоляция 
позволяют обойтись без крайних мер. 

Общество

От изжоги до рака
Число людей с опасной патологией пищевода растёт

Мария Недюк 

Во всём мире растёт число пациен-
тов с рефлюксной болезнью — хро-

ническим заболеванием, при кото-
ром кислота, которая вырабатывается 
в желудке, забрасывается в пищевод. 
Об этом ведущие специалисты расска-
зали на конференции, организованной 
группой клиник «СОГАЗ МЕДИЦИНА» 
в Геленджике. По словам медиков, 
главная опасность патологии, которая 
встречается у четверти жителей разви-
тых стран, заключается в том, что она 
может привести к воспалению в раз-
личных органах, бактериальным пнев-
мониям и раку. Однако её до сих пор 
трудно выявлять. В рамках меропри-
ятия эксперты обсудили вопросы со-
временных методик диагностики и ле-
чения рефлюкса, а также провели две 
показательные операции, которые 
транслировались онлайн для врачей 
из десяти регионов России.

�� СЖИГАЕТ ИЗНУТРИ

В России от патологии пищевода, ха-
рактеризующейся постоянной из-
жогой и массой других проблем 
со здоровьем, страдает почти четверть 
населения, и число таких пациентов 
растёт. Об этом в ходе конференции 
«Актуальные вопросы хирургиче-
ского лечения гастроэзофагеальной 
рефлюксной болезни», которая про-
шла в субботу, 12 сентября, рассказа-
ли ведущие профильные специалисты. 
В рамках мероприятия медики в лек-
ционно-дискуссионном формате обсу-
дили передовые способы диагностики 
и лечения ГЭРБ (гастроэзофагеальной 
рефлюксной болезни) — хронического 
заболевания, при котором кислота, ко-
торая вырабатывается в желудке, за-
брасывается в пищевод, вызывая по-
стоянное раздражение и воспаление 
его слизистой оболочки.

Как пояснили медики, такая па-
тология может привести к развитию 
различных заболеваний — пневмо-
нии, нарушения ритма сердца, а так-
же предракового состояния (так на-
зываемого пищевода Барретта) и даже 
аденокарциномы (рака) пищевода.

ГЭРБ — это заболевание XXI века, 
и в развитых странах оно встречает-
ся чаще, чем в развивающихся, расска-
зал «Известиям» основной спикер кон-
ференции, заведующий отделением 
высокотехнологичной хирургии Мо-
сковского клинического научно-прак-
тического центра им. А.С. Логинова 
Олег Васнев. И дело тут в первую оче-
редь в малоподвижном образе жизни 
и неправильном питании.

— Всё это ведёт к ожирению, кото-
рое становится глобальной пробле-
мой. Жировая ткань увеличивает 
давление на органы, вследствие чего 
изменяется моторика желудка и пи-
щевода, отчего и развивается данная 
патология, — сообщил Олег Васнев. — 
Согласно международным исследова-
ниям, в крупных городах, в том числе 
и в Москве, число людей с рефлюкс-
ной болезнью достигает 23%. Эта циф-
ра может быть выше на 5–7%, так как 
очень часто люди вообще не рассма-
тривают изжогу как проявление за-
болевания и не обращаются к врачу, 
а самостоятельно принимают препа-
раты, снимающие симптомы.

При этом число пациентов с ГЭРБ 
во всём мире постоянно растёт, что 
связывают с повсеместным измене-
нием образа жизни. По словам Оле-
га Васнева, в теории повлиять на за-
болеваемость могла и пандемия, так 
как многие люди зачастую проводи-
ли время в самоизоляции, перемеща-
ясь от дивана к холодильнику.

�� МНОГОЛИКАЯ БОЛЕЗНЬ

Как подчеркнули специалисты, ГЭРБ — 
очень многоликая патология, которая 
провоцирует массу неприятных реак-
ций. Желудочный сок при забросе мо-
жет попадать в самые разные органы: 
глотку, носоглотку и даже лёгкие и вы-
зывать их хроническое воспаление. 
Поэтому зачастую диагноз рефлюкс-
ная болезнь первыми ставят не врачи-
гастроэнтерологи, а, например, отори-
ноларингологи.

— Есть ряд внепищеводных проявле-
ний этой болезни, которые могут воз-
никать независимо от того, есть ли 
у пациента какие-либо жалобы на из-
жогу и другие проблемы со стороны 
ЖКТ, — объяснила «Известиям» заве-
дующая отделением оториноларинго-
логии Международного медицинского 
центра «СОГАЗ» Ольга Владиславовна 
Плоткина. — И в этом плане зачастую 
именно оториноларинголог является 
первым врачом, который по совокуп-
ности симптомов и изменений орга-
нов, которые он выявляет при осмотре, 
может заподозрить ГЭРБ и направить 
пациента к профильному специали-
сту-гастроэнтерологу. Причём спектр 
жалоб многообразен, затрагиваются 
практически все «этажи» ЛОР-органов, 
начиная от гортани и глотки и закан-
чивая носоглоткой и устьями слухо-
вых труб. У пациентов с гастроэзофа-
геальной рефлюксной болезнью могут 
развиваться хронические синуситы, 

фарингиты и ларингиты, рецидивиру-
ющие отиты.

Эксперты отмечают, что у реф-
люксной болезни есть и другие про-
явления, которые не относятся к га-
строэнтерологии. Выявить их могут 
пульмонологи, кардиологи, терапев-
ты, хирурги и врачи других специ-
альностей. К примеру, очень часто 
на фоне попадания кислоты в лёгкие 
у больных развиваются пневмонии, 
а постоянное раздражение пищевода 
и гортани способно привести к тому, 
что клетки в этих органах начнут му-
тировать, и это в свою очередь будет 
способствовать развитию рака. Поэ-
тому так важно вовремя обнаружить 
у пациентов данную патологию и на-
править их на лечение.

�� ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ  
ОПЕРАЦИИ

В рамках конференции на площадке 
медицинского центра «СОГАЗ» в Ге-
ленджике, который стал основной 
точкой проведения мероприятия, 
прошли две показательные операции, 
которые транслировались в режиме 
онлайн. Благодаря телемедицинским 
технологиям возможность увидеть 
эти хирургические мастер-классы 
получили более 70 врачей из десяти 
регионов России, в том числе из То-
больска, Новосибирска, Симферопо-
ля и т.д.

Первым пациентом стал 49-летний 
житель Геленджика. Сильная изжога 
беспокоила его более 20 лет, и паци-
ент был вынужден постоянно при-
нимать лекарства. Точный диагноз 
мужчине поставить не могли: лечили 
панкреатит и другие возможные бо-
лезни. О том, что это именно рефлюкс, 
стало известно, когда год назад он об-
ратился в клинику «СОГАЗ». Вторая 
пациентка — 59-летняя женщина, ко-
торую около года беспокоили изжога, 
отрыжка, икота, а также рвота после 
каждого приёма пищи. Обоим боль-
ным для восстановления нормальной 
работы желудка и пищевода была ока-
зана необходимая хирургическая по-
мощь бесплатно — в рамках выделен-
ных квот ОМС.

— Первому пациенту мы выполни-
ли восстановительную реконструк-
тивную операцию: лапароскопи-
ческую фундопликацию. Её целью 
является устранение проблемы за-
броса содержимого желудка обратно 
в пищевод вследствие неправильного 
функционирования пищевого сфин-
ктера (клапана), — сообщил «Извес-
тиям» научный руководитель конфе-
ренции, заведующий хирургическим 
отделением Международного меди-
цинского центра «СОГАЗ» Андрей 
Проценко. — В ходе операции прово-
дится реконструкция желудка, что 
и приводит к предотвращению реф-
люкса.

Женщине была удалена большая 
грыжа пищеводного отверстия диа-
фрагмы. Через этот просвет её желу-
док выходил в лёгкое. Хирурги сделали 
пластику данного участка и установи-
ли специальную сетчатую заплатку, 
которая будет препятствовать обрат-
ному выходу желудка в грудную клет-
ку в дальнейшем. Как говорят медики, 
теперь оба пациента смогут вернуться 
к жизни без постоянной изжоги и дис-
комфорта.

Как пояснил Андрей Проценко, эти 
операции сложны тем, что сам пище-
вод — достаточно труднодоступное 
место, и раньше требовалось обшир-
ное хирургическое вмешательство, 
чтобы получить возможность устра-
нить дефект. Сейчас же появилась воз-
можность делать это малоинвазивно 
с помощью лапароскопического обо-
рудования. Однако работа с ним при 
рефлюксах и грыжах требует специ-
альных знаний и опыта, поэтому так 
важно проводить подобные образо-
вательные конференции для медиков 
регулярно.

Конференция «Актуальные вопро-
сы хирургического лечения гастро-
эзофагеальной рефлюксной болез-
ни» стала десятым мероприятием 
собственного научно-образователь-
ного проекта, реализуемого группой 
клиник с конца 2018 года. Его целью 
является создание уникальной бес-
платной образовательной площадки 
для практикующих врачей разных ме-
дицинских учреждений из Краснодар-
ского края, Санкт-Петербурга и других 
регионов России.

« У РЕФЛЮКСНОЙ 
БОЛЕЗНИ ЕСТЬ 
И ДРУГИЕ ПРО-

ЯВЛЕНИЯ, КОТОРЫЕ НЕ ОТ-
НОСЯТСЯ К ГАСТРОЭНТЕ-
РОЛОГИИ, — ВЫЯВИТЬ ИХ 
МОГУТ ПУЛЬМОНОЛОГИ, 
КАРДИОЛОГИ, ТЕРАПЕВТЫ, 
ХИРУРГИ И ВРАЧИ ДРУГИХ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ
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Хаос Мэнсона и «Новый порядок»
Осенью артисты перешли к контрастам

Роман Крецул, Антон Лавров, 
Алексей Рамм 

Участников стратегических учений 
«Кавказ-2020» обеспечат эколо-

гически чистой энергией, сообщили 
«Известиям» в Минобороны. В полях 
развернут ветряные генераторы и сол-
нечные электростанции — от них будут 
получать энергию командные пунк ты, 
системы вооружения и военная тех-
ника, палаточные лагеря. В отличие 
от привычных дизельных генерато-
ров, новые системы электроснабже-
ния не демаскируют позиции войск. 
А кроме того, новинки позволят сэко-
номить значительные средства, напо-
минают эксперты.

�� ОБОЙТИСЬ БЕЗ ДИЗЕЛЯ

В ходе учений военные проверят, на-
сколько эффективно смогут приме-
няться в армии ветряные и солнеч-
ные генераторы и какие объекты они 
смогут стабильно обеспечивать элек-
тричеством, сообщили «Известиям» 
в Мин обороны.

Разработанный для войск автоном-
ный энергетический модуль мощно-
стью 10 кВт включает фотоэнерге-
тическую и ветроэнергетическую 
установки. Он может питать технику 
как в полевых лагерях, так и на пози-
циях. Есть и более мощные ветряные 
системы мощностью до 35 кВт — ра-
ботать они могут при скорости ветра 
от 2,5 до 25 м/с.

Сегодня палаточные лагеря и во-
енную технику снабжают электриче-
ством дизельные генераторы. В бли-
жайшей перспективе от них вряд ли 
откажутся в войсках, однако новые 
источники энергии помогут ощутимо 
сэкономить топливо, полагает доцент 
РЭУ имени Плеханова полковник Алек-
сандр Перенджиев.

— На учениях можно будет про-
верить на практике, как солнечные 
и ветряные системы могут обеспечить 
потребности войск, — пояснил он «Из-
вестиям». — А дизельное топливо, кото-
рое сэкономят эти источники энергии, 
лучше потратить на заправку боевых 
машин. В любом случае по итогам ма-
нёвров будут написаны наставления 
и другие руководящие документы 
по применению солнечных и ветря-
ных станций.

�� ВРАГУ НЕ ВЫДАСТ

Помимо экономии топлива у новых ге-
нераторов есть и другое преимущество. 
Дизельные установки издают шум и из-
лучают тепло, из-за чего средства раз-
ведки противника могут засечь пози-
ции наших войск, отметил военный 
эксперт Виктор Мураховский.

— Сейчас все рода войск плот-
но насыщены различной электрони-
кой и электротехникой, — рассказал 
он «Известиям». — Речь идёт не только 
о боевых и обеспечивающих машинах, 
но и о множестве устройств выносного 
типа — полевых планшетах, приборах 
оптико-электронной разведки, сред-
ствах связи, включая переносные ра-
диостанции и др. Большинство из них 
работает на аккумуляторах, которым 
требуется зарядка. Существуют заряд-

ные станции, но они находятся на техни-
ке, которая не всегда под рукой. Генера-
торы на солнечной и ветровой энергии 
в этой ситуации имеют большое зна-
чение. Что касается полевых кухонь 
и палаток, то полностью обеспечить 
их электропитанием новые устройства 
вряд ли смогут. Им необходим резерв-
ный дизельный генератор.

В последние годы войска получают 
современное оборудование для бытово-
го обеспечения войск в полевых услови-
ях. На смену полевым кухням, работаю-
щим на дровах, приходят мультиварки 
и хлебопекарни, оснащённые электро-
генераторами. А брезентовые палатки 
с печками-буржуйками уступают место 
современным укрытиям с климат-кон-
тролем. Они обеспечат комфортный от-
дых военнослужащих при температуре 
за окном от плюс до минус 50 градусов. 

Всё это хозяйство может быть использо-
вано не только во время учений, но и при 
чрезвычайных ситуациях.

Во время учений войска размеща-
ются на полигонах в палаточных лаге-
рях. Место для них выбирает командир 
по согласованию с местными властя-
ми. Жилой сектор разбивают на прямо-
угольные кварталы, которые разделены 
дорогами, их ширина от 5 до 10 м. Непо-
средственно между палатками должны 
быть проходы не менее 3 м шириной. Хо-
зяйственные постройки, а также парки 
военной техники размещают за третьей 
жилой линией. Склады боеприпасов 
и взрывчатых веществ выносят за пре-
делы лагеря. Дороги на территории по-
лигона оборудуют указателями направ-
лений движения, а также дорожными 
знаками, обозначающими допустимую 
скорость движения машин.

Армия

Культура

«Девушка имеет право на секс. Точка»
Писательница Анна Тодд — о двойных стандартах и ответственности за бодишейминг

Сергей Сычёв 

Если ты автор серии бестселлеров 
«После», где эротика и мелодрама-

тизм перемешаны с интеллектуальны-
ми дискуссиями, то приходится отве-
чать за всех и перед всеми, объясняет 
«Известиям» звезда американской ли-
тературы Анна Тодд. Писатель высту-
пила автором сценария и сопродюсе-
ром фильма «После. Глава 2», который 
выходит в российский прокат.

Часто можно услышать, как ваших ге-
роев, Ардина и Тессу, сравнивают с дру-
гими парами из недавних франшиз. На-
пример, с Чаком и Блэр из «Сплетницы» 
или Кристианом и Анастейшей из «От-
тенков серого». Как вы к этому относи-
тесь? Соглашаетесь?

Ой, вы знаете, я очень люблю обе 
эти пары. Но, как ни крути, сюжеты 
во всех случаях несколько разнят-
ся, поэтому, когда мне говорят: «Ну, 
это просто молодые версии геро-
ев “Оттенков”...», меня это совершен-
но не смущает. Я люблю «Оттенки...», 
но знаю, что ничего оттуда не поза-
имствовала. Хотя при желании сход-
ство найти можно, как и в любой исто-
рии любви.

Ну и в том, что везде речь идет 
о «плохом» парне, которого девушка 
пытается изменить, перевоспитать. 
В жизни такой способ отношений трав-
матичен, но он неизменно привлека-
телен для публики. Согласитесь, это 
распространённый архетип. Как зрите-
ля или читателя, меня такой тип исто-
рии всегда возбуждает. Даже не важно, 
кто рассказывает её и каким способом. 
Вы ведь всегда хотите, чтобы эти двое 
были вместе. Даже если один из них 
просто кошмар.

Знаю, что вы боретесь против бодишей-
минга, хотя ваши герои красивые, вво-
дите персонажей-афроамериканцев, 
рассказываете об однополой любви 
и свободном сексе. Это ваша граждан-
ская позиция?

Вы правы, хотя тут нужно постоян-
но искать правильное соотношение 
ответственности и творчества. Ина-
че можно так себя сковать всевозмож-
ными необходимостями и темами, что 
на поиск и эксперимент не останется 
пространства. В конечном счёте нуж-
но рассказывать историю, в которой 
должны быть реальные люди. А они, 
как известно, ужасны, у них сплош-
ной беспорядок во всём, они все гово-
рят и делают не так.

Я постоянно ощущаю груз непо-
мерной ответственности. С тех пор, 
как я начала писать, мое мировоззре-
ние радикально поменялось. Вначале 
было просто классно что-то придумы-
вать. А потом я познакомилась с огром-
ным числом девушек, моих читатель-
ниц, и каждая вторая говорила, что ей 
плохо, она несчастна, у неё проблемы — 
и это было связано с телом, осознани-
ем своей сексуальности. Я стала ду-
мать об этом, вводить в мои сюжеты.

Правда в том, что к 16 годам маль-
чишки уже вовсю смотрят порно, сни-
мают проституток, и это считается 
нормальным, а когда речь заходит о де-
вушках, им нужно притвориться, что 
они такие воздушные, эфемерные, не-
земные и их всё это вообще не инте-
ресует. Мне в такой позиции видятся 
лицемерие и двойные стандарты, я бо-
рюсь с этим всеми способами. Девуш-
ка имеет право на секс. Точка.

В оригинальном «После» акцент делал-
ся на литературный бэкграунд персона-
жей. Они спорили о книгах и их героях, 
российскому читателю и зрителю всё 
это очень близко. Что будет в «После. 
Глава 2» с литературой?

Конечно, я всё это оставляю. Ведь 
отношения героев регулярно прелом-
ляются через классические романы, 
их так гораздо удобнее представить 
ауди тории. Не только названия рома-
нов и имена героев, но и совершенно 
очевидные считываемые мотивы яв-
ляются стержнем «После». Даже татуи-
ровка Ардина — это цитата из «Грозо-
вого перевала».

Я рассказала бы больше, но боюсь 
спойлеров. В фильме много подсказок 
и намёков. Вы увидите на стенах домов 
картины с известными сюжетами, ге-
рои будут страстно обсуждать лите-

ратурные сюжеты и персонажей. Это 
важная составляющая «После», мож-
но сказать, основополагающая. Без неё 
не было бы главного героя.

Он же не просто плохиш с высо-
ким уровнем интеллекта. Важно, что 
при всём своём упрямстве, агрессив-
ности и прочих нелицеприятных ка-
чествах он всё равно интеллигент-
ный человек — образованный, тонкий, 
со сложным внутренним устройством.

Что касается героини, то некото-
рые считают, будто хорошенькая де-
вушка должна бы сидеть и скромно 
помалкивать, но Тесса совсем другая, 
у неё есть своё мнение. Она, конечно, 
вымышленный персонаж, но её сфор-
мировал весь бурный литературный 
процесс последних двух столетий. Во-
обще, в романе очень удобно иметь ге-
роя, прямо выражающего свои мысли, 
а Тесса как раз такая. Минус в том, что 
многие идентифицируют их с мыслями 
автора, но это заблуждение. Мы с Тес-
сой разные.

Изначально вы писали образ Ардина 
с поп-певца Гарри Стайлза. Как изме-
нилось ваше отношение к этому арти-
сту с годами? Вы встретились хоть раз 
лично? Ему нравится «После»?

Ардин — вполне самостоятельный 
персонаж, особенно теперь, когда 
он появился в фильмах «После». То есть 
у него есть собственное лицо. Что ка-
сается реакции Стайлза, в публичном 
пространстве она никогда не озвучи-
валась, и я, если вы не против, остав-
лю при себе то, что мне на этот счёт 
известно. Не обижайтесь. Могу толь-
ко сказать, что он не очень противил-
ся сходству себя с Ардином.

Расскажите о вашем продюсерском 
опыте.

Когда мы приступали к первому 
фильму, я с трудом понимала значе-
ние слова «продюсер». К счастью, ря-
дом со мной было несколько друзей, 
они меня терпеливо всему учили. Было 
потрясающим опытом создавать ху-
дожественную часть — декорации, ко-
стюмы, представлять мир персонажей 
как нечто наглядное.

Стратегические учения 
«Кавказ-2020» пройдут с 21 
по 26 сентября на полиго-
нах Капустин Яр и Ашулук, 
а также в акваториях Чёр-
ного и Каспийского морей. 
Как ранее сообщал глава 
Мин обороны Сергей Шойгу, 
в ходе манёвров будут отра-
батываться вопросы управ-
ления группировками войск 
в совместных операциях 
по локализации и разреше-
нию вооружённых конфлик-
тов, связанных с противо-
действием терроризму.
Позднее замминистра обо-
роны Александр Фомин 
уточнил, что во время уче-
ний будут задействованы 
группировки Сухопутных 
войск, авиации и ПВО, силы 
Черноморского флота и Ка-
спийской флотилии. По его 
словам, в составе сухопут-
ной группировки примут 
участие подразделения Ар-
мении, Белоруссии, Китая, 
Мьянмы и Пакистана, а для 
участия в розыгрышах эпи-
зодов учений в акватории 
Каспийского моря пригла-
шены Азербайджан и Иран.    

Справка «Известий»
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СИНГЛ НЕДЕЛИКЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

New Order «Be a Rebel»
Группа New Order, образованная 
участниками Joy Division после 
смерти фронтмена Йена Кертиса, 
выпустила первый новый сингл 
за пять лет. 

Вообще, надо заметить, кол-
лектив этот существовал крайне 
нестабильно: дважды распадался 
и воссоединялся, альбомы выпу-
скал от случая к случаю. Вот и по-
сле диска «Music Complete» (2015) 
Бернард Самнер со товарищи 
не радовал поклонников запися-
ми. Но 40-летие основания «Ново-
го порядка», очевидно, пропустить 
всё-таки не смог.

При этом «Be a Rebel» произво-
дит странное впечатление. Если 
не знать, что песня вышла в 2020-м, 
то можно решить, будто это ра-
ритет из 1980-х. Текст наполнен 
подростковой риторикой о бун-
тарстве и обретении своего «я». 
Бодрый мелодичный синти-поп 
со старомодными синтезаторами, 
играющими простейшие мотив-
чики, — даже не аллюзия на эпо-
ху диско, а самое настоящее воз-
вращение в неё. Скажем больше: 
квинтэссенция стиля. Привет мо-
лодым A-Ha, Depeche Mode и т.п. 
Разве что не такой уж молодой го-
лос Самнера выдаёт возраст ав-
торов и напоминает, что машину 
времени пока не изобрели. Од-
нако приступ ностальгии гаран-
тирован.

Hurts «All I Have To Give»
Британские поп-романтики Hurts 
в начале сентября выпустили долго-
жданный альбом «Faith», а полторы 
недели спустя опубликовали клип 
на балладу «All I Have To Give», хотя 
в качестве сингла она не позицио-
нируется. Видео тем не менее заслу-
живает внимания, хотя и несколько 
удивляет концепцией и эстетикой. 
Тео Хатчкрафт, отпустивший во-
лосы, поёт в декорациях туале-
та. Поначалу артист печально сто-
ит у зеркала, затем обнажает рану 
на животе и приземляется на стуль-
чак (самый популярный коммента-
рий на YouTube: «Никогда не думала, 
что увижу Тео сидящим на унитазе»). 
Но в конце клипа мы узнаем, что всё 
это — бутафория. И санузел собран 
в киностудии, и порез наклеили гри-
мёры. Были ли страдания главного 
героя настоящими — остаётся толь-
ко догадываться. Тем и хорош этот 
вроде бы весьма банальный сю-
жетный ход. Депрессивное начало 
нивелируется финальным мессед-
жем: «Не стоит ко всему относить-
ся слишком серьёзно».

Что же касается музыкальной 
составляющей, меланхоличная бал-
лада под фортепианный аккомпане-
мент, может, и не войдёт в историю, 
слишком уж она типична, шаблон-
на, но слезу из сентиментальных 
поклонниц выжмет, слух порадует 
и в качестве медляка на школьных 
дискотеках будет в самый раз.

Marilyn Manson «We Are Chaos»
Новый альбом шок-рокера Мэри-
лина Мэнсона интересен вдвой-
не. Во-первых, с предыдущей за-
писи прошло три года — обычно 
паузы между релизами у Мэнсо-
на меньше. И во-вторых, на смену 
продюсеру Тайлеру Бэйтсу, кото-
рый написал все песни для пласти-
нок «Heaven Upside Down» и «The 
Pale Emperor», пришёл совершен-
но неожиданный персонаж: Шутер 
Дженнингс, кантри-звезда родом 
из Нэшвилла.

Мэнсон, конечно, не тот че-
ловек, который будет петь под 
чью-то дуду, если для него это не-
органично. В данном случае, ви-
димо, он сам хотел сделать стили-
стический поворот. Песни стали 
спокойнее и мелодичнее. Осо-
бенно показательны треки «Paint 
You With My Love» и финальная 
«Broken Needle» с доминирующей 
акустической гитарой. Если бы 
не нервный, с надломом и басовым 
скрипом голос Мэрилина да утя-
желённые аранжировки, эти песни 
вполне могли бы прозвучать на ка-
ком-нибудь фестивале в Теннес-
си, не особо шокируя зрителей-
фермеров.

Конечно, здесь есть и более 
типичные для артиста «кричал-
ки», сопровождаемые пулемёт-
ными очередями ударных. Так что 
порцию привычного контента по-
клонники получат. Но лучшие ком-
позиции — как раз на стыке старого 
и нового. Титульная «We Are Chaos» 
и следующая за ней «Don’t Chase 
the Dead», открываемая фирмен-
ным скримом, — по сути средне-
темповые стадионные гимны. Па-
фосные, мрачноватые и, как бы 
странно это слово ни звучало в от-
ношении творчества Мэнсона, кра-
сивые.
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Сергей Уваров  

М эрилин Мэнсон подружился с кантри-композитором, New Order вернулись 
в 1980-е, а Тео Хатчкрафт спел душещипательную балладу в самом нероман-

тичном месте. Музыкальные новинки на этой неделе одна неожиданнее другой. 
Но все они на удивление мелодичные и вполне заслуживают того, чтобы надол-
го поселиться в плей-листах меломанов. «Известия» выбрали лучшее из появив-
шегося репертуара.

Манёвры  
с энергией

Минобороны призовёт на помощь 
силу ветра и солнца
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Конский голос
Как сейвы Акинфеева принесли ЦСКА победу над «Спартаком»

Алексей Фомин

Московский «Спартак» впервые 
с 2017 года подошёл к главному дер-

би страны в качестве лидера ЧР, но ЦСКА 
лишил его этого промежуточного стату-
са. Армейцы победили 3:1 и максимально 
приблизились к красно-белым. Подопеч-
ные Виктора Гончаренко отстают теперь 
всего на одно очко. А «Спартак» по ито-
гам седьмого тура уступил лидерство 
ФК «Сочи». Впрочем, уже в понедельник 
опередить команду Доменико Тедеско 
может и петербургский «Зенит» — в том 
случае, если одержит дома победу над 
тульским «Арсеналом».

�� КРАСНО-СИНИЙ ОКРАС

Как и ожидалось, трибуны «ВЭБ Арены» 
в воскресный вечер были заполнены на-
столько, насколько это позволяют ан-
тикоронавирусные директивы властей. 
То есть примерно половина 30-тысячно-
го стадиона была забита.

Обычно в противовес фанатам ЦСКА 
«Спартак» на выездной трибуне поддер-
живает очень мощная армия болель-
щиков. Но в период ограничений би-
леты на игру могли приобрести только 
владельцы абонементов на домашние 
встречи армейцев, а также карт болель-
щиков клуба, выпущенных до 31 августа. 
Также ЦСКА заранее объявил на офи-
циальном сайте, что на стадион не пу-
стят людей с красно-белой атрибутикой. 
И вообще для спартаковцев не выделили 
даже традиционный отдельный сектор.

Конечно, отдельные поклонники 
красно-белых всё же прошли на ней-
тральные трибуны, но это был один 
из немногих дней, когда кричалки в под-
держку «Спартака» не смог расслышать 
никто. На этом фоне заполнившие боль-
шую часть трибун поклонники ЦСКА 
оторвались по полной программе, чере-
дуя поддержку своих футболистов с не-
цензурными «зарядами» в адрес враже-
ской команды.

В день дерби ЦСКА пришлось вновь 
экспериментировать с центром оборо-
ны. После травм Бруно Фукса и Игоря 
Дивеева Гончаренко выпустил на эту по-
зицию пару Хёрдур Магнуссон — Вадим 
Карпов. У «Спартака» потерь не было, 
зато прибыло в полку запасных. Впер-
вые в заявку красно-белых на матч 
вошёл Александр Кокорин. Главный 
трансфер клуба в это лето больше ме-
сяца был законсервирован из-за травмы, 
полученной нападающим на трениров-
ке перед стартом чемпионата.

Кокорин пропустил первые шесть 
туров и лишь в воскресенье попал в за-

явку, начав встречу на скамейке запас-
ных. Очень быстро «Спартак» открыл 
счёт. На 11-й минуте Эсекьель Понсе бле-
стящим ударом из-за пределов штраф-
ной площади не оставил шансов врата-
рю ЦСКА Игорю Акинфееву. Армейцы 
попытались ответить рядом позицион-
ных атак, но до середины первого тайма 
оборона соперника не давала им сделать 
ровным счётом ничего.

Помощь пришла со стандарта. На-
вес с углового привёл к удару головой 
с центра штрафной площади в испол-
нении Магнуссона — вратарь «Спарта-
ка» Александр Максименко почти отбил 
мяч, но не зафиксировал его, и он отле-
тел в ворота. После этого игра пошла 
на встречных курсах, но без реальных 
моментов.

— Абсолютно не чувствовалось, что 
играем с лидером, даже близко, — за-
явил «Известиям» спецпредставитель 
президента РФ по экологии и охране 
окружающей среды, болельщик ЦСКА 
Сергей Иванов. — Какой же это лидер? 
«Спартак» сыграл в сезоне первый матч 
с серьёзной командой. В отличие от нас, 
он не играл ни с «Зенитом», ни с «Красно-
даром». Только с «Локомотивом», но «Ло-
комотив» сейчас не тот, что в прошлом 
сезоне.

�� ТРЕТИЙ ВО ВТОРОМ

Вновь начал ругаться с судьями главный 
тренер «Спартака» Доменико Тедеско. 
Ещё в эпизоде с голом он саркастично 
хлопал в ладоши арбитрам. И что-то вы-

говаривал линейному судье. Однако 
главный рефери встречи Сергей Кара-
сёв никак не реагировал на претензии 
немца. Вскоре после забитого армей-
цами мяча в их штрафной произошло 
падение спартаковца Айртона, и су-
дьи обратились к помощи VAR на пред-
мет возможного пенальти. Но в итоге 
он не был назначен, а бразилец получил 
жёлтую карточку за симуляцию.

Перед перерывом после быстрой 
контратаки и серии передач Никола 
Влашич мощным ударом в верхний угол 
не оставил шансов Максименко. Обе-
скураженные спартаковцы ушли в раз-
девалку заведёнными и такими же выш-
ли на второй тайм. Во всяком случае, его 
большую часть именно они создавали 
моменты, хотя и не имели очевидного 
территориального преимущества.

Но один из лучших матчей за по-
следнее время провёл Игорь Акинфе-
ев, совершивший несколько впечатляю-
щих сейвов, не позволивших сопернику 
сравнять счёт. В итоге самым запоми-
нающимся эпизодом тайма стал выход 
на замену Александра Кокорина. Пер-
вые минуты одного из лучших форвар-
дов страны в футболке «Спартака» были 
встречены громким свистом.

А ещё через несколько минут сек-
тор фанатов ЦСКА вывесил несколь-
ко саркастических баннеров. Надпись 
на первом — «Трансферная полити-
ка-2020» — иронизировала над летней 
селекцией «Спартака». «Смешно, ког-
да уфимец на домашних матчах болеет 
за какой-то нахрен “Спартак”» — это на-
поминание гендиректору красно-белых 
Шамилю Газизову, как он в бытность 

руководителем «Уфы» публично возму-
тился, что за его будущий клуб боле-
ли многие жители города и Республи-
ки Башкортостан. «Ни за какие деньги 
не перешёл бы в “Спартак”» — старая 
цитата Александра Кокорина времён 
выступления за «Динамо». Ну а «Честь 
не продаётся, она покупается» — это 
ещё один укол в адрес заклятого со-
перника.

Ещё один повод потешаться над 
«Спартаком» фанатам ЦСКА дали фут-
болисты их команды, забившие на по-
следних минутах встречи третий мяч. 
Нигерийский новичок армейцев Чиде-
ра Эджуке завершил контратаку ударом 
в дальний угол в противоход Максимен-
ко и тем самым поставил точку в матче.

— Перед игрой считал, что она бу-
дет абсолютно открытой и абсолютно 
непредсказуемой, — добавил Сергей 
Иванов. — Игра могла повернуться как 
угодно, если бы не Акинфеев. Особенно 
во втором тайме, когда он сделал сейв, 
похожий на тот, что у него был в Казани 
в концовке чемпионского матча с «Руби-
ном» (в 2016 году в последнем туре ЦСКА 
выиграл матч, обеспечив себе золото, 
но едва не упустил счёт на последних 
минутах, если бы не Акинфеев. — «Из-
вестия»). Ну а когда сегодня ЦСКА за-
бил второй мяч, игра всё равно была от-
крытой, и с такой обороной у армейцев, 
как сейчас, можно ждать чего угодно. 
Мои друзья на трибуне всё время кри-
чали Фернандесу, что он фланг оголя-
ет. А я им говорил, что не надо пережи-
вать за Марио — он опытный игрок. Ему 
надо быть рядом с Карповым, иначе бу-
дет беда. И Марио молодец. Как и Вла-
шич. В общем, хорошая волевая победа. 
Молодцы — боролись, бились.

Навес с углового при-
вёл к удару головой 
с центра штрафной пло-
щади. Вратарь «Спар-
така» почти отбил мяч, 
но не зафиксировал его, 
и он отлетел в ворота
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнер рубрики 
«Экономика и бизнес»

Спорт

Кард качества
Кирилл Планкин

Восемь драматичных поединков, масса селебрити, выступление Басты и красивые победы 
российских бойцов — всё это вместил в себя грандиозный праздник бокса, который прошёл 

в подмосковных Химках 11 сентября. Масштабное шоу «Бойцовский клуб РЕН ТВ» стало одним 
из самых ожидаемых событий в мире отечественного спорта в 2020 году. Турнир, транслировав-
шийся в прямом эфире РЕН ТВ, по данным Mediascope, собрал у экранов 3,7 млн зрителей. В Мо-
скве доля в целевой аудитории 25–54 года составила 8,4%, а доля мужчин в этой возрастной ка-
тегории — 11,7%. По России в целом эти показатели достигли 9,6% и 13,8%. Трансляция на сайте 
телеканала охватила порядка 200 тыс. человек, а видеоролики с обзором главных боёв турни-
ра от «Спорт-Экспресса» уже набрали в общей сложности более 600 тыс. просмотров и вышли 
на первое место в трендах YouTube. В сообществах МИЦ «Известия» в соцсетях посты с упомина-
нием боксёрского вечера собрали около 5 млн просмотров. Аудитория поклонников бокса до-
вольно капризна, но эксперты сходятся в одном: организаторы «Бойцовского клуба» — телека-
нал РЕН ТВ и его генеральный директор Владимир Тюлин — вновь оправдали надежды зрителей, 
подарив им незабываемое зрелище. А именно этого фанаты единоборств ждали больше всего.

Несмотря на то что главные бои 
турнира — с участием именитых рос-
сийских бойцов Фёдора Чудино-
ва и Сергея Харитонова — должны 
были начаться за час до полуно-
чи, трибуны баскетбольного центра 
«Химки» начали заполняться намно-
го раньше: старт шоу был заплани-
рован на 19.30. К вечеру оказались 
занятыми около половины мест аре-
ны, рассчитанной на 3500 зрите-
лей. Очевидно, что зрителей было бы 
больше, если бы не ограничения, свя-
занные с требованиями безопасно-
сти из-за COVID-19. Организаторы 
предприняли все необходимые меры 
пред осторожности — 
рассадка проводи-
лась в шахматном 
порядке с соблю-
дением социаль-
ной дистанции, 
а на входе каждо-
му измеряли темпе-
ратуру. Те же, кому 
не посчастливи-
лось наблюдать 
за ходом турнира 
вживую, смогли 
увидеть главные 
поединки в пря-
мом эфире теле-
канала РЕН ТВ.

— Вечер увенчал-
ся успехом, — заявил 
«Известиям» по ито-
гам мероприятия про-
славленный российский 
боксёр, депутат Госдумы 
Николай Валуев. — По-
здравляю промоутеров, 
организаторов. И, безус-
ловно, поздравляю руко-
водство телеканала РЕН 
ТВ — они взяли на себя 
самую большую нагруз-
ку по обеспечению кар-
тинки. А без картинки 
спорт жить не может.

в углу, провёл серию более чем из 30 уда-
ров. Те из них, что пришлись в цель, ока-
зались для Садика роковыми — британец 
«поплыл». Бой тут же остановили, а проиг-
равшему пришлось оказывать медицин-
скую помощь прямо на ринге. Позднее 

боксёр был госпитализирован в боль-
ницу, где у него диагностировали 

сотрясение мозга. Сейчас его 
здоровью ничего не угрожает.

Фёдор Чудинов в итоге одер-
жал 23-ю победу в своей карье-

ре, но главное — в рамках «Бойцов-
ского клуба» он защитил титул, которым 
владеет с июля 2019 года.

— Мне бой очень понравился, но я не ожи-
дал, что смогу завершить его досрочно, — 
признался «Известиям» Чудинов. — Собой 
не очень доволен, мог выступить лучше. 
Но главное, что победил. Садик намного 
выше меня, но в момент, когда я бил, его 
голова оказывалась на уровне моей гру-
ди, поэтому мне трудно было по нему по-
падать. С дистанции — попадал. Он этого 
не ожидал, думал, что я буду рубиться 

в ближнем бою.
Известный промоутер Владимир 

Хрюнов назвал этот поединок луч-
шим в 2020 году, а также отметил 
высокий уровень организации ме-
роприятия.

— Бой Чудинова с Садиком — совершен-
но точно бой года, а его итог — это нока-
ут года, — сказал «Известиям» Хрюнов. — 
Боксёры показали очень зрелищный 
поединок, который, уверен, запомнит-
ся надолго. Отдельно хочу отметить ор-
ганизаторов. Телеканал РЕН ТВ провёл 
поистине масштабный вечер бокса в Рос-
сии — качественные бои, абсолютно не-
реальные продакшен и съёмка, а самое 
главное — неравнодушные и счастливые 
по окончании этого шоу зрители. «Бой-
цовский клуб РЕН ТВ» — это уверенный 
и надёжный бренд в мире современных 
единоборств, который в очередной раз 
подтвердил свой высокий уровень.

Генеральный секретарь Федерации 
бокса России Умар Кремлев также от-
метил, что зритель соскучился по тако-
го рода мероприятиям.

— Уверен: если бы не было ограниче-
ний из-за коронавируса, то арена была 
бы полной. Такие бои, как у Чудинова, 
должны быть и после пандемии. Должны 
быть конкуренция, интрига. Тогда моло-
дые боксёры будут смотреть и тоже стре-
миться, — заявил «Известиям» Кремлев.

Он также отметил, что поединок меж-
ду Чудиновым и Садиком стал украше-
нием вечера, заставив всех сильно по-
волноваться.

�� СБИТЫЙ «БОМБАРДИРОВЩИК»

Перед началом главного боя вечера, в кото-
ром легенда ММА Сергей Харитонов должен 
был сразиться с именитым боксёром-тяжело-
весом Дэнни Уильямсом, зрителей ждал ещё 
один сюрприз. Свои лучшие хиты для собрав-
шихся исполнил специальный гость «Бойцов-
ского клуба РЕН ТВ» рэпер Баста — Василий 
Вакуленко.

Разогревшись до максимума, публика 
с нетерпением ждала появления спортсме-
нов на ринге. Фаворита в этом поединке опре-
делить было сложно. За плечами 47-летнего 
Уильямса больше 80 поединков (54 победы) 
в профессиональном боксе, один из которых 

прославил его на весь мир — в 2004 году он но-
каутировал самого Майка Тайсона. В активе 
40-летнего Харитонова — блестящая карьера 
в ММА (30 побед в 37 боях), а также внушитель-
ный опыт в любительском боксе и кикбоксин-
ге (свыше 20 боёв). На профессиональный ринг 
россиянин должен был выйти впервые.

Бой сложился для Сергея даже легче, чем 
ожидали наблюдатели. Продемонстрировать 
в полной мере свои сокрушительные уда-
ры Брикстонскому Бомбардировщику так 
и не удалось. А вот силу Русского Богатыря 
британец прочувствовал сполна. Харитонов 
завладел преимуществом с первых секунд по-
единка. Уже в первом раунде он отправил Уи-

льямса в нокдаун, а во вто-

ром почувствовал себя настолько уверенно, 
что стал держать руки внизу. В какой-то мо-
мент британец взорвался довольно опасной 
серией ударов, но Харитонов сдержал натиск, 
а затем снова пошёл в атаку. После нескольких 
попаданий Уильямс в очередной раз пошатнул-
ся, и рефери остановил поединок.

— Я видел, что он плывет — раз, второй, тре-
тий. Мог добить его и раньше, но хотелось дать 
зрителям бой. По тактике планировал закон-
чить поединок в пятом или шестом раунде, 
хотелось яркого нокаута. Но получилось как 
получилось, — сказал Харитонов после боя 
в эфире телеканала РЕН ТВ.

Для Сергея Харитонова это уже второй 
пояс «Бойцовского клуба РЕН ТВ». Первый 

он взял в феврале 2020 года, когда по правилам 
WKTF (стойка и минимум борьбы) победил 
Фернандо Родригеса. По словам промоутера 
Владимира Хрюнова, следующим соперником 
Харитонова может стать ещё один именитый 
боксёр — экс-чемпион мира в супертяжёлом 
весе по версии WBA и победитель Николая Ва-
луева Дэвид Хэй.

Не исключено, что в качестве одного из ор-
ганизаторов этого боя снова выступит РЕН 
ТВ. В беседе с «Известиями» Владимир Хрю-
нов отметил, что с большим удовольствием 
продолжит сотрудничество с телеканалом 
и уже в понедельник обсудит с руководством 
дальнейшие планы производства бойцовско-
го контента.

�� ПОПЛЫВШИЙ САДИК

Андеркард турнира заслуживал 
отдельной похвалы — ни один 
из шести поединков не позволил 
зрителям заскучать. И всё же наи-
больший ажиотаж у собравших-
ся вызвали поединки с участи-
ем Фёдора Чудинова и Сергея 
Харитонова.

Первый в этот день 
проводил дебют-

ную защиту ти-
тула WBA Gold. 

Его поеди-
нок с британ-

ским претенден-
том на пояс Умаром Садиком 

растянулся на 12  раун-
дов, каждый из которых 

держал публику в на-
пряжении. Мнения су-
дей в ходе боя не раз 
склонялись то в одну, 

то в другую сторону. 
Предположить, кому отда-

дут победу по очкам, было практиче-
ски невозможно. Но Чудинов решил 
освободить рефери от ответствен-
ности и в самом начале заключи-
тельного раунда, зажав соперника 

Чем запомнился турнир «Бойцовского клуба РЕН ТВ»
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